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EDITORIAL 
 

● A Igreja Católica sofreu e sofre perseguições de alguns 

muçulmanos, comunistas, globalistas e outros. Entretanto, no 

mundo de hoje, o que mais escandaliza os fiéis é ver a Igreja 

sendo perseguida e destruída por dentro, pelos próprios católicos 

que deveriam amar e cuidar de sua Santa Madre. ● 

● No decorrer de sua história, em épocas de extrema dificuldade 

para a Igreja, Deus suscitou inúmeros santos e santas para que a 

reerguessem e fizessem brilhar novamente no seu rosto a sua 

eterna beleza de Esposa de Cristo e Sacramento da Salvação. Assim foi, por exemplo, com São Josafat, cuja 

lembrança dos 400 anos de seu martírio foi tão destacada e profundamente revivida neste ano na Paróquia 

São Josafat de Prudentópolis. ● 

● Se atualmente os tempos são tão difíceis para a Igreja, por outro lado, Deus em Jesus Cristo e pelo poder 

do Espírito Santo continua nos chamando a sermos luz do mundo e sal da Terra. Deus nos chama a 

imitarmos Maria Santíssima, São Josafat e tantos outros modelos de santidade. É uma diversidade 

maravilhosa – para todos os caracteres e personalidades e tipos espirituais. ● 

● A marca do bom católico é superar a lamentação do sofrimento e cultivar a esperança. Mesmo quando a 

esperança é ofuscada pelas nuvens do mal, da incompreensão, da violência e da guerra, o católico não 

desanima e mantém forte a chama da fé, esperança e amor. A esperança é uma atitude interior que se 

exprime concretamente na dureza da realidade, seja da vida pessoal, seja da vida social e eclesial. ● 

● Que este Natal nos ajude a fortalecermos a chama da esperança! ● 

Dom Volodemer Koubetch 
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РІЗДВЯНЕ ПОСЛАННЯ БЛАЖЕННІШОГО СВЯТОСЛАВА 

 

Високопреосвященним архиєпископам і митрополитам, 

боголюбивим єпископам, всечесному духовенству, 

преподобному монашеству, возлюбленим братам і сестрам, 

в Україні та на поселеннях у світі сущим 

 

Оце ж сам Господь дасть вам знак:  

Ось дівиця зачала, і породить сина  

і дасть йому ім'я Еммануїл (Іс. 7, 14). 

 

Христос народився! Славімо Його! 

 

Дорогі в Христі! 

 

Під час війни ми, український народ, потребуємо знаку, – знаку надії, що Бог є з нами, що 

життєдайна Господня сила сильніша від смертоносної сили ворога, який воює проти нас. У Святому 

Письмі народження дитини – знак надії від Бога! Сьогодні по всьому світу Церква проголошує: «І от, 

коли він [Йосиф] це задумав, ангел Господній з'явився йому уві сні й мовив: “Йосифе, сину Давида, 

не бійсь узяти Марію, твою жінку, бо те, що в ній зачалось, походить від Святого Духа”… А сталося 

все це, щоб здійснилось Господнє слово, сказане пророком: “Ось, діва матиме в утробі й породить 

сина, і дадуть йому ім'я Еммануїл, що значить: З нами Бог!”» (Мт. 1,20.22-23). 

Про Христа пророкував Ісая: «Бо хлоп'ятко нам народилося, сина нам дано; влада на плечах у 

нього; і дадуть йому ім'я: Чудесний порадник, сильний Бог, Отець довічний, Князь миру» (Іс. 9,5). Як 

часто буває з Божими обітницями, сповнення пророцтва перевищує всі людські сподівання, бо Дитя, 

яке народжується, – це не тільки звичайне людське маля, а Син Божий! Він – живий Бог, присутній 

серед нас. Вже не лише знак чи символ надії посилається людині – сам Господь приходить, щоб 

запевнити і здійснити цю надію. Він приходить як немовля, у якому – Божа сила і могутність, 

справжній Божий мир для людства загалом і для України зокрема. Вічний Бог стає людиною, одним 

із нас, на всі часи. Отож справді, з нами Бог!  

На небі ликують ангели, 

І люди нині радіють, 

Та веселяться всі створіння з народженого у Вифлеємі Спаса-Господа. 

Бо всяка омана ідольська скінчилася, 

Христос же панує навіки (Стихира на литії свята). 

Христовою надією ми маємо жити, долаючи всі виклики і випробування. Навіть коли нам 

здається, що світ довкола нас валиться, коли оманлива ворожа пропаганда навіює нам, що в нас немає 

майбутнього, ми все ж таки проти надії надіємося – бо з нами Бог! Святий апостол Павло нагадує 

нам: «Ісус Христос учора й сьогодні – той самий навіки» (Євр. 13,8). Якщо маємо Христа – маємо 

майбутнє, якого ніхто не зможе в нас відібрати.  

Всемогутній Бог приходить на світ і нині, у своєму цьогорічному Різдві, у тілі беззахисної, 

слабкої дитини, щоб розвіяти страх перед сильними і могутніми цього світу. Бог не примушує нікого 

до нічого, а захоплює нас своєю красою і світлом, радістю і миром. Він являється нам  сьогодні як 

немічне і вразливе немовля, щоб ми Його прийняли, любили й ніжно пригорнули, – пригорнули Того, 

хто нас огортає своєю любов’ю. Які дивні плани Божі! Володар світу, Князь миру – це Боже Дитятко! 

Отож у Різдві Христовому бачимо вже сьогодні, що наше майбутнє не є страшним – воно сповнене 

миром, радістю, ніжністю, благодаттю і любов’ю, як співаємо в колядці: 

А ясна зоря світу голосить:  

Месія радість, щастя приносить!  

До Вифлеєма спішіть всі нині, 

Бога витайте в бідній яскині! 

Бог себе робить залежним від людей. Він стає дитиною для того, щоб ми, перейнявши місію 

Марії, Його Матері, і Йосифа Обручника, захищали Його перед усіма небезпеками, усіма Іродами 

цього світу.  

Таку саму відповідальність ми відчуваємо сьогодні стосовно дітей війни в Україні. Це 

найбільш вразлива частина нашого суспільства, і травма війни в дітей – найскладніша. Серед 

українських біженців і внутрішньо переміщених осіб – мільйони жінок із дітьми. Серед різних видів 
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гуманітарної кризи – освіта і виховання дітей під 

безнастанною загрозою ракет і бомб, не виконані 

належно шкільні програми, вкрадені роки дитячої 

невинності й безтурботності. Усіма можливими і 

доступними нам способами захистімо наших дітей! 

Пам’ятаймо при цьому, що їхні душевні рани ліку-

ються в любові як у сім’ї, так і в родині дітей 

Божих – у Христовій Церкві. Хай наші церковні 

спільноти будуть безпечним простором для дітей, 

вільним від будь-якого насилля та зневаги людсько-

го життя, адже прийняти дитину в ім’я Боже – це 

прийняти новонародженого Христа.  

Мріючи про світле майбутнє для наших 

дітей, маємо зрозуміти, що справжня перемога нашого народу – це не лише звільнення територій та 

безпечні кордони. Перемогти у війні означає створити безпечний духовний простір надії для 

української сім’ї, яка не боятиметься народжувати дітей на рідній землі. Хай кожна українська 

дитина буде для нас знаком надії від Бога і нашої віри у благословенне майбутнє. 

У цей радісний день Різдва Христового «самих себе, і один одного, і все життя наше Христу-

Богові віддаймо». Хай знають усі поневолені та полонені, що ми про них не забуваємо і за них 

молимося. Хай усі поранені й травмовані відчують радість народження Спаса світу і цілющий Божий 

дотик. Хай не сумніваються в Господній близькості рідні та близькі тих, хто пропав безвісти.  

Із Христом у серці вже сьогодні плануймо відбудовувати все зруйноване – фізичне і духовне, 

щоб наші брати і сестри, які розбіглися по світах, не втрачали надії на повернення додому, а навпаки, 

щоб мріяли про свою живу участь у відродженні країни. Та понад усе, хай знають усі діти нашого 

народу, як сильно  їх любить Господь і що з Божою любов’ю можна подолати найбільше зло. 

Від щирого серця уділяю всім вам своє батьківське благословення та бажаю кожному з вас, 

від наймолодшого до найстаршого, справжньої радості дітей Божих, смачної куті, веселих свят Різдва 

Христового та щасливого, переможного, мирного і благословенного прийдешнього року! 

 

Христос народився! Славімо Його! 

†СВЯТОСЛАВ 

Дано в Києві, 

при Патріаршому соборі Воскресіння Христового, 

у день Святого всехвального апостола Андрія Первозваного, 

30 листопада 2023 року Божого 

 
IWAN ORDENADO DIÁCONO EM PASSO AMARELO 

 

 O dia 6 de agosto de 2023, primeiro domingo do mês, Festa da Transfiguração do Senhor, foi um dia 

muito especial para a recém-criada Paróquia Santíssima Trindade e, principalmente, para a Comunidade de 

Passo Amarelo que, pela primeira vez, sediou um evento eclesiástico importante: a Ordenação Diaconal do 

Seminarista Iwan Kerneski. E o contexto eclesial e litúrgico enriqueceu e embelezou ainda mais o evento: 

Ano Vocacional com o tema e lema “Vocação: graça e missão – corações ardentes, pés a caminho”, agosto – 

mês vocacional, Dia do Padre. E o tempo também colaborou: dissipado o nevoeiro, num céu bem azul, o sol 
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brilhou o dia todo e a temperatura foi bem agradável.  

A estrutura do evento foi muito bem montada pelo Pároco Neomir Doopiat Gasperin, auxiliado pelos 

Seminaristas e pelas lideranças das Comunidades da Colônia Marcelino e de Passo Amarelo.  

Paramentados, às 9h30, os celebrantes e acólitos saíram em procissão do salão de eventos até o hall 

de entrada da igreja consagrada ao Sagrado Coração de Jesus. Um grupo de cantores locais, comandados 

pelo Sr. Nilo Baran, acompanhou a procissão e entoou a canção a “Raduicia sertze”.  

Na entrada da igreja, a comunidade local recepcionou as autoridades, convidados e fiéis. O 

Presidente-Executivo Sr. Geovani Baran e sua esposa Eryane Bittencourt Baran acolheram o Arcebispo 

Metropolita Dom Volodemer Koubetch com pão e sal. O casal saudou a todos os presentes e, em especial, o 

Seminarista Iwan Kerneski, seus pais Mariano e Oksana e seus familiares, desejando a todos que fossem 

bem-vindos a esta comunidade que os acolheu fraternalmente. Após a canção “Rebalke”, os jovens Luan 

Mateus Guzik Ferreira e Daniele Cristine Guzik Ferreira entregaram um buquê de flores ao Arcebispo.  

Encerrando o momento da recepção, o Pároco Neomir acolheu o Arcebispo e todos os presentes e 

convidou-os a adentrar o templo para a celebração. Disse o Pe. Neomir: “O dia de hoje está sendo coroado 

com a apresentação do trabalho de evangelização dos padres eparquiais ou seculares ou ainda padres 

diocesanos na Metropolia e, principalmente, com a ordenação diaconal do Subdiácono Iwan Kerneski. Nos 

últimos meses, Iwan se dedicou a esta comunidade, auxiliando na catequese dos adolescentes da 

Perseverança e do MEJ e conquistou a admiração e o carinho da Comunidade de Passo Amarelo. Por isso, 

esta comunidade foi escolhida para ser palco deste momento também histórico para a comunidade, haja 

vista que é a primeira vez que uma celebração desta natureza acontece nesta igreja, que está inacabada. 

Com a graça de Deus, em breve poderemos estar programando a sua bênção e consagração”. 

  Tendo os celebrantes adentrado a igreja, Sandra Kogute leu as intenções e foi dado início à Divina 

Liturgia. Muitas pessoas contribuíram para a bela celebração: acólitos e incenso: jovens da Comunidade 

Nossa Senhora do Perpétuo Socorro de São José dos Pinhais, sob a direção de Kairo Chorne; canto litúrgico: 

Pe. Samoel Hupolo e Seminaristas diocesanos do Seminário Maior São Josafat de Curitiba; organização do 

espaço e preparação dos objetos necessários para a ordenação: Ir. Maria Gaiocha, SMI e Catequista Silvana 

Guzik Ferreira; leitura explicativa dos momentos da ordenação: Sr. Laertes Cardozo; ornamentação da 

igreja: Cris Decorações; cartazes em ucraniano e português: Ir. Maria Gaiocha, SMI e Catequistas de Passo 

Amarelo; transmissão e fotografias: PASCOM da Paróquia Santíssima Trindade de Colônia Marcelino. A 

celebração de ordenação foi organizada de forma que todos puderam participar e entender a grandeza deste 

momento dentro da Igreja Católica Ucraniana e da Metropolia Católica Ucraniana São João Batista. 

 O Metropolita presidiu a liturgia, tendo a concelebração dos seguintes sacerdotes: Pe. Neomir 

Doopiat Gasperin – Pároco da Colônia Marcelino; Pe. Domingos Starepravo, OSBM – Diretor espiritual do 

Seminário Maior de Curitiba; Pe. Sergio Hryniewicz – Pároco de Vera Guarani; Pe. Edson Ternoski – Reitor 

do Seminário Maior; Pe. Michael Barbusa – Reitor do Seminário Menor São Josafat de Mallet. O Diácono 

João Basniak exerceu sua função litúrgica.  

 O evento foi ainda mais enobrecido com a presença das Irmãs Servas de Maria Imaculada, Irmãs 

Catequistas de Sant’Ana, Irmãs Basilianas, Sr. Jamil Pech – Prefeito Municipal de Paulo Frontin, com os 

paroquianos da respectiva Paróquia, fiéis da Colônia Marcelino, Curitiba e região. 

 Dom Volodemer iniciou sua homilia homenageando os padres e o diácono. Fez uma 

contextualização eclesial, litúrgica e paroquial, destacando o mês vocacional e a espiritualidade da 

transfiguração, que é um processo contínuo de conversão, purificação, transformação e busca de Deus. Ele 

disse que todos os batizados, todos os cristãos, são chamados à transfiguração e, sobretudo, os padres. 

Transfigurado e sempre se transfigurando, o padre irá transfigurar as famílias, a comunidade, a paróquia, a 



~ 5 ~ 
 

sociedade, o mundo. Mencionando os últimos pará-

grafos do Catecismo “Cristo nossa Páscoa”, o Metro-

polita citou a frase do último capítulo do Apocalipse: 

“Eis que faço novas todas as coisas” (Ap 21,5) e a 

frase de Jesus: “Coragem! Eu venci o mundo!” (Jo 

16,33). Com essas citações, ele animou o ordenando 

Iwan para que tenha toda a força e coragem no 

exercício do ministério sacerdotal.  

 Após a consagração, depois do hino mariano 

“Dostoino”, iniciou o ritual da Ordenação Diaconal. 

O Sr. Laertes Cardozo leu as explicações referentes a 

cada momento de oração e de entrega das vestes, 

livros e objetos litúrgicos. O Reitor Pe. Edson 

Ternoski exerceu a função litúrgica de arquidiácono, conduzindo o ordenando Iwan durante o ritual. 

 Entre os ritos de entrega dos paramentos, livros e objetos litúrgicos ao ordenando Iwan, o principal é 

o da imposição das mãos. Ajoelhado diante do altar e dos dons consagrados, Iwan colocou a sua cabeça 

sobre o altar. O Arcebispo cobriu a cabeça do ordenando com o “omoforion”, colocou-lhe suas mãos e 

proferiu a oração de consagração, invocando o Espírito Santo para que desça sobre o seu servo e o 

transforme em diácono. 

 Antes da bênção final, o grupo de catequese da comunidade de Passo Amarelo prestou uma 

homenagem de reconhecimento ao Diácono Iwan. As crianças, adolescentes e mejistas entoaram a canção 

“Boje diakuiu Tobi” e lhe entregam um presente. Entregando um buquê de orquídeas, o Conselho 

Administrativo Paroquial da Comunidade paroquial da Colônia Marcelino também reconheceu e agradeceu 

ao Diácono pelo seu trabalho pastoral com humildade, simplicidade e brincadeiras, mas com respeito, 

qualidades que “conquistaram a todos”.  

Alegre e contente, o Pároco Neomir fez vários agradecimentos. Tomando a palavra, o Diácono Iwan 

agradeceu a Deus por tê-lo chamado ao ministério, aos pais e familiares pelo apoio e aos formadores pelo 

acompanhamento. Ele ainda agradeceu a todos que de alguma forma contribuíram em sua caminhada até o 

presente momento. Proclamando os “Mnohaia lita”, o Arcebispo Metropolita destacou as diversas vocações 

dentro da Igreja. 

Juntamente com o Pároco Neomir, a Comunidade de Passo Amarelo ficou muito elevada e 

agradecida por ter vivido momentos tão especiais em torno da Ordenação do Diácono Iwan Kerneski. A 

comunidade ficou mais conhecida e valorizada. “Tudo ocorreu como esperado e foi simplesmente incrível”, 

afirmaram os organizadores do evento, que foi encerrado com um suculento almoço e uma tarde memorável 

de boa conversa e retorno a seus lares. 

Marilda Terezinha de Oliveira  

e Secretariado Metropolitano 

 

REUNIÃO DO CONSELHO EPISCOPAL DE PASTORAL 

 

Aconteceu na terça-feira, 8 de agosto, na sede do Regional Sul 2 da CNBB, em Curitiba, a segunda 

reunião do Conselho Episcopal de Pastoral do Regional Sul 2 da CNBB. Esse conselho se reúne duas vezes 

por ano (maio e agosto) e é formado pelos três bispos da presidência do Regional, por um bispo 

representante de cada Província Eclesiástica (Curitiba, Cascavel, Maringá e Londrina) e um bispo da Igreja 

Católica do rito Ucraniano. 

Participaram da reunião, os membros da presidência: Dom Geremias Steinmetz (arcebispo de 

Londrina), Dom Amilton Manoel da Silva (bispo de Guarapuava) e Dom Mário Spaki (bispo de Paranavaí); 

representando a província de Curitiba: Dom Reginei José Modolo (bispo auxiliar de Curitiba), representando 

da província eclesiástica de Londrina: Dom Carlos José de Oliveira (bispo de Apucarana), representando a 

província de Maringá: Dom Severino Clasen (arcebispo de Maringá); representando a província de Cascavel: 

Dom Sérgio de Deus Borges (bispo de Foz do Iguaçu); e representando a Igreja Católica Ucraniana, Dom 

Volodemer Koubetch (arcebispo da Metropolia Católica Ucraniana São João Batista). 

Os bispos iniciaram o dia com a celebração eucarística na capela do Regional. Em seguida, tomaram 

café e iniciaram a reunião que continha uma pauta extensa de assuntos. Entre os assuntos que demandaram 

mais tempo, foi a Missão São Paulo VI e a preparação para a 43ª Assembleia do Povo de Deus, que 

acontecerá nos dias 22 a 24 de setembro, em Londrina (PR). 
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Os bispos refletiram sobre o momento atual da missão, 

o retorno e o envio de missionários, a preparação para o 4º ano 

letivo da escola, previsto para iniciar no próximo mês de outu-

bro, e os projetos missionários. Participaram dessa pauta os 

padres guineenses que estão em visita ao Paraná desde o último 

dia 2, padre Paulo de Pina Araújo e padre Luís Paulo da Costa 

Monteiro. Os padres partilharam com os bispos sobre a realida-

de da diocese de Bafatá, com seus desafios e possibilidades, e 

também sobre a presença da Missão. 

O bispo de Paranavaí e secretário do Regional Sul 2 da 

CNBB, Dom Mário Spaki, disse que a participação dos padres 

da Diocese de Bafatá, padres Paulo de Pina e Luís Paulo foi de 

uma importância fundamental. Eles apresentaram ao Conselho Episcopal de Pastoral a realidade do país da 

Guiné-Bissau e como a Diocese de Bafatá vê e espera da Missão São Paulo VI, deixando claro para os bispos 

a grande importância e apreço que eles têm pela missão, e que contam constantemente com a missão, pois 

esta os ajuda em vários aspectos. 

Dom Mário afirma ainda que o Paraná contribui com a formação de professores, estudantes em 

diversos níveis, bem como no envio de bíblias para todo o país da Guiné-Bissau, os padres do Paraná 

contribuem anualmente com uma ajuda financeira que possibilita a manutenção dos presbíteros na Diocese 

de Bafatá. 

Dom Mário manifestou a alegria ao ouvir dos bispos, após os padres se ausentarem da reunião: 

“agora clareou e muita coisa foi respondida”. E diz que se sente muito feliz, pois os bispos lhe confiaram 

para acompanhar a Missão São Paulo VI, e ele vê todo o bem que está sendo realizado naquele país por meio 

das nossas atitudes missionárias realizadas aqui no Paraná. 

Até o fim da tarde, os bispos ainda trabalharam sobre outros temas, como: a produção de subsídios, 

as pastorais sociais, a Casa de Formação Juan Diego e questões administrativas do Regional. 

O Conselho Episcopal de Pastoral corresponde à presidência ampliada do Regional Sul 2 da CNBB e 

se reúne duas vezes por ano com o objetivo de rever, avaliar e encaminhar assuntos referentes à caminhada 

pastoral da Igreja no Paraná. 

CNBB Regional Sul 2 

 

PASSO AMARELO ACOLHE O MEJ 

 

A Comunidade Sagrado Coração de Jesus de Passo Amarelo, pertencente à Paróquia Santíssima 

Trindade da Colônia Marcelino, no dia 27 de agosto de 2023, sediou o encontro regional do Movimento 

Eucarístico Jovem, acolhendo 102 participantes das localidades: Comunidade Sagrado Coração de Jesus – 

Abranches, Comunidade São José Operário – Bairro Alto, Comunidade São Josafat – Boqueirão, 

Comunidade São Miguel Arcanjo – Campo Largo, Comunidade da igreja matriz Nossa Senhora Auxiliadora 

– Martim Afonso de Curitiba, Comunidade da igreja matriz Santíssima Trindade – Colônia Marcelino, 

Comunidade da igreja Matriz Santa Ana – Pinheirinho de Curitiba, Comunidade Sagrado Coração de Jesus – 

Passo Amarelo, Comunidade Nossa Senhora do Perpétuo Socorro – São José dos Pinhais, Comunidade 
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Nossa Senhora do Amparo – São Braz e Comunidade 

Nossa Senhora das Dores – Vila São Pedro de Curitiba.  

O encontro iniciou com a oração conduzida pela 

Ir. Alice Bartoski, SMI – Coordenadora do MEJ na 

Metropolia. Logo após se fez a reflexão sobre o “Reco-

nhecimento dos benefícios do perdão”, com a palestrante 

Sra. Marli Paink Koczicki.  

Dando continuidade, o Pe. Samuel Hupolo desen-

volveu a palestra com o tema “Vocação coordenada”. Ele 

iniciou sua fala com o mantra “Temos um Deus em nós”. 

O Padre falou sobre a vocação como um processo dinâ-

mico de crescimento, que vai evoluindo até um certo grau de perfeição, que é a santidade. Enfatizou a 

iniciativa divina: “Deus te escolhe: ‘Antes do ventre materno eu já te conheci’ (profeta Jeremias). Deus quer 

que você viva as suas etapas. Deus me planejou para estar neste mundo”. E o processo de crescimento 

desemboca na santidade. “Nunca podemos perder o foco de ser santo. Todos nós somos chamados a ser 

santos. Mas é preciso viver na regra para chegar à santidade, não importa se a vocação é sacerdotal, 

religiosa, familiar, catequista e todas as outras vocações”, concluiu Pe. Samoel.  

O Sr. José Laertes Cardoso deu continuidade ao tema vocacional, apresentando o jovem Carlo 

Acutis. Quem foi esse menino? Os pais dele eram católicos. E ele teve a sorte de ter uma “baba” que o 

levava para a igreja. O menino tinha sede de ter Jesus e seu sonho era fazer a primeira comunhão. Carlinho já 

tinha um projeto de vida: “Quero estar sempre com Jesus. A Eucaristia é minha estrada para o céu”. Ele 

tinha essa forte admiração por Jesus e começou a fazer a transformação na família. Carlo Acutis é o primeiro 

beato de calça Jeans e tênis.  

Depois da palestra, os participantes foram para a Divina Liturgia, celebrada pelo Pe. Samuel Hupolo. 

Ele manifestou alegria pelo fato do ingresso no Movimento de novos membros adolescentes. Fazendo eco à 

epístola de hoje, Pe. Samoel incentivou os jovens ouvintes a serem fortes e a não se desviarem dos valores da 

família, observando que, na sociedade atual, se quer tirar os princípios e os valores familiares. O pregador 

fez uma proposta: “Que tal a partir de hoje você ser esse movimento em minha família; você ser um 

protagonista na sua família. Vocês gostam do mundo; porém, nós precisamos estar no mundo sem se deixar 

ser o mundo. Vamos todos dizer: ‘Estar no mundo sem se deixar estar no mundo’”. Pe. Samoel fez um aceno 

ao Dia do Catequista: “O padre vem e o padre vai; e a comunidade permanece. Adolescentes, com certeza 

vocês tiveram seus catequistas; mas lembremos os pais que foram os primeiros catequistas. Estejamos no 

mundo, mas não sejamos do mundo”. 

Na parte da tarde, Ir. Alice, juntamente com as Catequistas Ana Kovaliuk e Ilza Aparecida Volochen 

Scremin, coordenaram as “hailkas” e brincadeiras motivacionais. Depois das brincadeiras, a Comunidade de 

Bairro Alto, Pinheirinho e Passo Amarelo apresentaram encenações sobre o chamado. Tendo finalizado as 

encenações, Ir. Alice explanou o estudo realizado pelos adolescentes e coordenadoras sobre a vida de São 

Josafat. Em seguida, a Sra. Marli trabalhou sobre a “Roda Vida”. 

Ao finalizar esse dia, foi declamada uma poesia em honra de São Josafat e foi executada a encenação 

da luz, mostrando que cada um é chamado a ser luz e levar a luz para as pessoas. Representou-se esta luz 

com o símbolo da vela, que traz um significado para a nossa caminhada.  

Ir. Alice Bartoski, SMI 
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SÍNODO DOS BISPOS 

IGREJA GRECO-CATÓLICA UCRANIANA 

Roma, 3 a 13 de setembro de 2023 do ano de Deus 

 

O Sínodo dos Bispos da Igreja Greco-Católica 

Ucraniana (IGCU) deste ano foi realizado em Roma, de 3 

a 13 de setembro de 2023. O local do Sínodo foi 

escolhido devido ao fato de a guerra travada pelo 

agressor russo estar em curso na Ucrânia e também 

levando em conta a celebração do 400º aniversário do 

martírio do santo hierarca Josafat, cujas relíquias repou-

sam na Basílica de São Pedro. Além disso, os bispos da 

IGCU quiseram testemunhar a sua solidariedade com o sucessor do Apóstolo Pedro – o Papa, expressar a 

sua gratidão à Igreja Católica pelo apoio dado à IGCU e ao povo ucraniano, bem como informar o Santo 

Padre e os seus colaboradores sobre as atuais dores e sofrimentos da sociedade ucraniana. 

O Sínodo dos Bispos de 2023 começou oficialmente em 3 de setembro na Basílica Santa Sofia 

com a Divina Liturgia, presidida por Sua Beatitude Sviatoslav e concelebrada por 44 bispos da IGCU de 

diferentes países do mundo e muitos sacerdotes. O Primaz da IGCU denominou a assembleia sinodal deste 

ano de “Sínodo da esperança”, sublinhando que nela participaram um número recorde de jovens bispos em 

vários sentidos. Graças às novas nomeações, o número de bispos da nossa Igreja chegou a 55, e mais tarde, 

após a consagração do bispo nomeado Mykhailo Kwiatkovskyi, designado para a eparquia de New 

Westminster, haverá 56. 

No final da Divina Liturgia, Dom Claudio Gugerotti – Prefeito do Dicastério para as Igrejas 

Orientais, dirigiu-se aos participantes do Sínodo e a todos os presentes na igreja, que no final do seu 

discurso rezou: “Senhor, trave a mão do agressor! Trave a mão de Caim, que tinha ciúmes de seu irmão, 

porque seu sacrifício foi aceito por Ti!” O Arcebispo Gugerotti também foi convidado para participar de 

uma das sessões de trabalho do Sínodo, discutindo com os bispos da IGCU uma série de questões 

importantes do serviço eclesial e da relação entre a IGCU e a Santa Sé. 

No mesmo dia, ao entardecer, os membros do Sínodo fizeram uma oração, invocando a luz e o 

acompanhamento do Espírito Santo para as reuniões sinodais e, segundo o costume, prestaram juramento 

de observar o segredo. 

Durante os primeiros dias de trabalho, os bispos ouviram o relatório programático do Pai e Chefe 

da IGCU, no qual ele colocou à discussão dos padres sinodais vários temas importantes e atuais sobre a 

vida e o serviço da Igreja nas condições da agressão bélica russa contra a Ucrânia. 

Os bispos dedicaram considerável atenção e muito tempo à reflexão sobre o tema principal do 

Sínodo deste ano: “Acompanhamento pastoral das vítimas da guerra”. A sua preparação foi coordenada 

pelo bispo Arkady Trokhanovsky, que proferiu a palestra principal – “Cura de feridas”. Seguiram as 

colocações dos demais expositores, que falaram sobre os seguintes temas para a consideração dos padres 

sinodais: Prof.ª Oksana Mikheyeva – “Migração forçada interna e externa de residentes da Ucrânia no 

contexto da invasão russa em grande escala”; Dom Bohdan Dzyurakh – “Refugiados ucranianos nos países 

da Europa Ocidental: situação atual, necessidades e expectativas, resposta da Igreja”; Pe. Mykola Motruk 

– “Comunicação da IGCU em condições de guerra”; Dra. Lídia Zablotska-Zhytka – “Assistência 

psicológica aos refugiados: necessidades atuais e possibilidade de assistência na Igreja”. A conclusão da 

consideração do tema principal se transformou em importantes decisões sinodais e uma mensagem pós-

sinodal, com a qual os bispos se dirigiram aos fiéis da IGCU e a todas as pessoas de boa vontade na 

Ucrânia e no mundo. 

Entre outros temas tratados pelos padres sinodais estão 

os seguintes: a edição do missal das Liturgias de São João 

Crisóstomo e de São Basílio Magno e o atualizado Місяцеслов 

da IGCU; Caminho sinodal e IGCU; o estado do processo de 

beatificação do grande Metropolita Andrei; serviço social da 

IGCU durante a guerra em nível de dioceses, paróquias e 

através da rede de centros de caridade “Cáritas”. O Ecônomo 

da IGCU relatou o estado das finanças e as atividades da 

Fundação “Mudra Sprava”. O chefe do Departamento Canô-

nico, Dom Evgeny Popovych, juntamente com seus colegas, 
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apresentou para a consideração dos padres sinodais 10 

novos capítulos do futuro Código dos Cânones da IGCU. 

Além do que foi exposto, o Sínodo ouviu o 

Relatório do Conselho Pastoral da Cúria IGCU, os resu-

mos dos relatórios das comissões e departamentos de 

nível arcebispal-maior do ano passado e os relatórios 

sobre as atividades de vários fundos da Igreja em geral, 

que têm a tarefa de prestar o serviço missionário, social e 

pastoral da IGCU. 

Os dias de trabalho sinodal foram entrelaçados 

pelas celebrações litúrgicas e a Divina Liturgia diária, 

durante as quais o Pe. Robert Lyseiko – Protoarquiman-

drita da Ordem Basiliana de São Josafat proferiu homilias, refletindo sobre o tema central do Sínodo. Esse 

presbítero dirigiu um dia de renovação espiritual para os bispos. Na quinta-feira, 7 de setembro, durante o 

jantar fraterno, os padres sinodais felicitaram os aniversariantes deste ano e, no sábado, 9 de setembro, sob 

a presidência do Primaz da IGCU, rezaram pelo descanso eterno dos seus irmãos no ministério episcopal. 

As reuniões sinodais deste ano contaram com a presença de dignitários da Cúria Romana e da 

Conferência Episcopal Italiana. Além do já mencionado Arcebispo Claudio Gugerotti, o Cardeal Kurt 

Koch – chefe do Dicastério para a Unidade dos Cristãos, que já havia descrito publicamente a ideologia do 

“mundo russo” como herética, falou aos bispos da IGCU sobre o estado atual do diálogo ecumênico. Ele 

enfatizou que a guerra na Ucrânia revelou uma profunda crise no diálogo ecumênico, causada pelo papel e 

posição dos representantes oficiais do patriarcado de Moscou na agressão russa contra a Ucrânia. 

Por isso, o Secretário de Estado da Santa Sé – Cardeal Pietro Parolin mencionou a história milenar 

das relações entre Kiev e Roma, que não foram interrompidas mesmo após o cisma de 1054, e apreciou 

muito o fato de a Igreja Greco-Católica Ucraniana considerar a ligação com o sucessor do apóstolo Pedro 

uma “dimensão constitutiva” da própria existência. O Cardeal Parolin destacou o cuidado pastoral da 

IGCU sobre os soldados ucranianos: “Vocês os apoiaram espiritualmente com suas orações e ensinaram 

que, ao mesmo tempo em que protegem a soberania e a liberdade de seu território nacional, os 

ucranianos também devem guardar seus corações para não sucumbirem ao ódio de que podem facilmente 

tornar-se vítimas diante de tantas atrocidades”. 

O Cardeal Matteo Zuppi – chefe da Conferência Episcopal Italiana tornou-se o representante e 

porta-voz do episcopado italiano perante os padres sinodais. Ele enfatizou o valor do testemunho das 

mulheres ucranianas na Itália, que deram um exemplo de profunda piedade e de amor sincero e 

misericordioso, citando um exemplo concreto: “Dois dos meus sacerdotes, em cuja paróquia trabalham 

mulheres ucranianas, confessaram-me que, sob a influência destas mulheres ucranianas, eles próprios 

começaram a rezar mais”. O Cardeal Dzuppi enfatizou que a paz na Ucrânia deve ser “não apenas justa e 

duradoura, mas também uma paz que garanta a segurança”. Sendo o enviado especial do Papa na questão 

de encontrar caminhos para a paz, falou sobre os encontros e iniciativas até agora e respondeu às perguntas 

dos bispos presentes. 

Um momento especial no programa do Sínodo deste ano foi a audiência dos bispos da IGCU com 

o Papa Francisco, na quarta-feira, 6 de setembro. O encontro, que durou quase duas horas, tornou-se um 

espaço de comunicação sincera sobre as dores e decepções, esperanças e expectativas do povo ucraniano. 

Por sugestão de Sua Beatitude Sviatoslav, o evento começou com uma oração pelo povo ucraniano 

sofredor. A seguir, os presentes partilharam com o Santo Padre os seus pensamentos sobre as consequên-

cias genocidas do imperialismo russo e as ideologias destrutivas associadas, como a “mundo russo”. 

Também falaram ao Papa sobre o ministério pastoral nas terras maternais e em outros países durante a 

guerra. O Chefe Universal da Igreja ouviu atentamente as 

histórias dos bispos, fazendo alguns comentários e escla-

recimentos sobre temas particularmente ressonantes e 

importantes. Respondendo ao depoimento de um dos ora-

dores sobre os crimes de guerra da Rússia, recentemente 

descritos pelo termo “racismo”, o Santo Padre sublinhou 

o papel destrutivo das ideologias que instrumentalizam a 

cultura e os sentimentos religiosos dos povos: “...  
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A verdadeira dor é quando o patrimônio cultural de uma nação sofre uma ‘destilação’ e é sujeito 

à manipulação por parte de certas autoridades estatais, em consequência de que se transforma numa 

ideologia que destrói e mata. É uma grande tragédia, quando tal ideologia irrompe na Igreja e substitui o 

Evangelho de Cristo”. 

Aceitando como presente simbólico do Sínodo dos Bispos da UGCC os objetos sagrados pessoais 

dos padres redentoristas presos Ivan Levytskyi e Bohdan Geleta, o Papa Francisco assegurou aos bispos 

novos esforços para a sua libertação, bem como para o resgate de todos os capturados e forçadamente 

deportados ucranianos, principalmente as crianças. O Santo Padre aceitou favoravelmente a proposta dos 

padres sinodais em dedicar o mês de outubro a orações especiais pela paz na Ucrânia e, no mesmo dia, 

durante a audiência geral, apelou seus ouvintes a confiarem a “Ucrânia torturada” à intercessão materna da 

Santíssima Mãe de Deus. 

No domingo, 10 de setembro, na basílica papal São Pedro, o Padre e Chefe da IGCU presidiu a 

Divina Liturgia por ocasião do 400º aniversário do martírio de São Josafat, Arcebispo de Polotsk. 

Membros do Sínodo dos Bispos, convidados e numerosos clérigos da Itália, da Ucrânia e de outros países 

da Europa e do mundo concelebraram com o Primaz da nossa Igreja. O Cardeal Leonardo Sandri, Prefeito 

emérito da Congregação para as Igrejas Orientais (atualmente Dicastério), foi o convidado de honra e 

concelebrante, que no seu discurso garantiu aos presentes o apoio total ao povo ucraniano. Sua Beatitude 

Sviatoslav, ao proferir seu sermão, enfatizou o valor da unidade da Igreja Ucraniana com a Sé Apostólica 

Romana e expressou a sua gratidão ao Santo Padre Francisco, às Conferências Episcopais, à comunidade 

internacional e a todas as pessoas de boa vontade pela solidariedade com a Ucrânia, por ter acolhido 

milhões de refugiados ucranianos, pelo apoio integral ao nosso povo, que evitou que a crise humanitária 

causada pela agressão militar russa se transformasse numa catástrofe humanitária. “Vamos dizer a verdade 

e agradecer ao Santo Padre e a todo o episcopado católico do mundo pelo fato de a Ucrânia não ficar 

sozinha hoje, pelo fato de podermos dizer aqui, desde o túmulo de São Pedro até Roma, a Ucrânia e o 

mundo: a Ucrânia está de pé! A Ucrânia está lutando! A Ucrânia está rezando!” – exortou o Chefe e Pai 

da IGCU. 

Sua Beatitude Sviatoslav dirigiu-se também aos ucranianos presentes na Divina Liturgia, em 

particular aos refugiados e aos emigrantes forçados, com um apelo a se prepararem para regressar à sua 

terra natal: “Olho para vós e choro, porque a vossa Ucrânia chora por vós! Mas sei que Deus nos ama e 

um dia todos voltaremos para casa. Com o poder do amor à nossa Pátria e ao nosso povo amado, 

venceremos... Ivan Franko disse: ‘É hora de vivermos para a Ucrânia!’ A consciência humana e cristã 

nos chama a isso”. 

No final das reuniões sinodais, os bispos da IGCU determinaram a data do próximo Sínodo dos 

Bispos e manifestaram a esperança de que as circunstâncias permitam que este seja realizado na Ucrânia, 

livre do agressor. O Sínodo dos Bispos da IGCU deste ano terminou com uma oração de agradecimento à 

Mãe de Deus e sob a sua proteção materna colocaram a Igreja e o povo ucraniano. 

 

Secretariado do Sínodo dos Bispos da IGCU 
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BISPOS DO PARANÁ CELEBRAM O JUBILEU DE 

OURO DA DIOCESE DE CORNÉLIO PROCÓPIO 

 

O episcopado paranaense esteve reunido no Hotel 

Midas, em Cornélio Procópio (PR), para sua segunda assem-

bleia anual. Na manhã da quinta-feira, 21 de setembro, os 

bispos iniciaram os trabalhos com a oração das Laudes. Em 

seguida, o episcopado deu início a extensa pauta de assuntos 

previstos. O arcebispo de Londrina (PR) e presidente do 

Regional Sul 2 da CNBB, dom Geremias Steinmetz, recordou 

que é motivo de alegria ter duas dioceses celebrando o jubileu 

de ouro neste ano: Umuarama e Cornélio Procópio; e que foi 

uma grande graça elas poderem sediar as duas assembleias do episcopado. A primeira assembleia dos bispos, 

neste ano, já aconteceu no mês de março, em Umuarama. 

Dom Geremias falou sobre os assuntos da pauta dessa assembleia e ressaltou que estão divididos em 

três grandes blocos. O primeiro é de estudos e encaminhamentos, o segundo sobre questões financeiras, e o 

terceiro são pautas solicitadas pelos bispos ou outras pessoas e instituições. 

Na noite de quinta-feira, 21 de setembro, o episcopado paranaense encerrou as atividades do dia de 

Assembleia com a celebração da Eucaristia, na Catedral Cristo Rei, da diocese de Cornélio Procópio. A 

missa foi presidida pelo bispo diocesano, dom Marcos José dos Santos; ladeado pelo bispo emérito, dom 

Manoel João Francisco, pelo arcebispo de Londrina e presidente da CNBB Sul 2, dom Geremias Steinmetz; 

e concelebrada pelos demais bispos e pelos padres do clero diocesano e religioso. 

A celebração contou com presença expressiva de 

religiosos, religiosas, leigos e leigas e autoridades civis e políti-

cas. No início da celebração, o pároco da catedral, padre 

Aparecido dos Santos Francelino, acolheu a todos e pediu que 

cada bispo se apresentasse.   

Em sua homilia, tomando o Evangelho do dia da festa 

de São Mateus, dom Marcos baseou-se na palavra de Jesus: 

“segue-me”, para falar do jubileu diocesano. “Nessa celebração 

de 50 anos de nossa Igreja particular, reconhecemos e 

testemunhamos uma multidão numerosa de irmãos e irmãs, 

leigos e leigas, religiosos e religiosas, diáconos, presbíteros, 

bispos que, escutando a Palavra do Senhor: ‘segue-me’, se 

colocaram a caminho. Foram pregar a Palavra, testemunhar a fé, edificando o corpo de Cristo, a Igreja, 

presente aqui em Cornélio Procópio, mas unida à Igreja do Paraná, do Brasil, à Igreja universal, a única 

Igreja, corpo de Cristo”. 

No final da celebração, dom Geremias, em nome do episcopado paranaense, proferiu uma palavra de 

agradecimento. “Para nós, bispos do Regional Sul 2 da CNBB, é uma alegria imensa acompanhar vocês 

nessa grande celebração. É um costume nosso, realizar nossas assembleias nas dioceses que estão 

celebrando o jubileu ou alguma comemoração importante. Caro dom Marcos e dom Manoel, nossos 

parabéns a vocês e obrigado por nos convidar a estarmos aqui. Parabéns, querido povo de Deus. Deus seja 

louvado por essa história de 50 anos”, disse o arcebispo. 

 

O deputado estadual Luiz Claudio Romanelli também fez uso da palavra, no final da missa, para 

parabenizar e agradecer à diocese e entregou aos bispos uma menção honrosa, em nome da Assembleia 

Legislativa do Estado do Paraná. Dom Manoel recebeu e leu para o povo as palavras contidas no documento: 

“A Assembleia Legislativa do Estado do Paraná, por 

proposição do Deputado Luiz Claudio Romanelli, concede 

votos de congratulações à Diocese de Cornélio Procópio 

pelos seus relevantes serviços prestados, especialmente à 

região norte pioneira e em comemoração ao seu Jubileu de 

Ouro”. 

 

Após a missa, um jantar festivo foi oferecido aos 

bispos, ao clero, religiosos (as), seminaristas, lideranças e 

convidados. 
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Participação do Secretário Estadual de Saúde 

 

Uma das pautas solicitadas por alguns bispos foi sobre a questão da vacinação no estado do Paraná. 

Para abordar o assunto, foi convidado o secretário de Saúde do Estado, Beto Preto, para falar aos bispos 

sobre o assunto. Ele esteve presente, com sua equipe, no final da manhã, e afirmou que a retomada da 

vacinação é um elemento prioritário na prevenção de doenças e está na “ordem do dia da saúde dos 

paranaenses”.   

Em cerca de 15 minutos, o secretário apresentou ao episcopado a necessidade emergente da 

retomada da vacinação no Paraná, e também falou sobre o combate ao mosquito Aedes Aegypti, que 

transmite a Dengue e da Chikungunya. 

Beto Preto pediu aos bispos ajuda para levar aos católicos informações e conscientização sobre a 

importância e a credibilidade das vacinas. Segundo ele, as campanhas midiáticas, na televisão e no rádio são 

insuficientes, pois é preciso uma campanha nas comunidades, mais pessoal, olho no olho, a fim conscientizar 

a opinião pública sobre a necessidade das vacinas. 

Karina de Carvalho 

Assessora de comunicação da CNBB Sul 2 

 

43ª ASSEMBLEIA DO POVO DE DEUS  

DO PARANÁ 

 

Teve início na tarde de sexta-feira, 22 de 

setembro, a 43ª Assembleia do Povo de Deus, em 

Londrina (PR), na Casa de Retiros Emaús. É a pri-

meira vez que essa assembleia, em âmbito regional, é 

realizada fora de Curitiba. O evento reúne cerca de 

150 pessoas de todo o estado, dentre arcebispos e 

bispos do Paraná; padres que coordenam a Ação 

Evangelizadora nas dioceses; coordenadores regio-

nais das pastorais, organismos e movimentos; os coordenadores diocesanos do Sínodo dos Bispos; os 

coordenadores diocesanos da animação bíblico-catequética; e os coordenadores diocesanos dos Ministros 

Extraordinários da Sagrada Comunhão Eucarística. O tema central é a “Paróquia Sinodal: Casa da Iniciação 

à Vida Cristã”, assessorado pelo arcebispo de Curitiba, dom José Antonio Peruzzo. O evento encerrou no 

domingo, 24, na parte da manhã. 

 

Primeiro dia 

 

O arcebispo de Londrina (PR) e presidente do Regional Sul 2 da CNBB, dom Geremias Steinmetz, 

acolheu a todos e relembrou importantes acontecimentos deste ano na vida da Igreja, dentre eles o Sínodo 

dos Bispos, os 40 anos do documento Catequese Renovada e a ação evangelizadora: “Missão Palavra e pão – 

25 mil Bíblias para a África”. Ainda na abertura, os participantes da assembleia rezaram uma dezena do terço 

pelas vocações e pela não descriminalização do aborto no Brasil, conduzida por representantes das diversas 

vocações na Igreja. Em seguida, houve um momento de apresentação dos participantes da caminhada das 

dioceses nas províncias. 

A Santa Missa encerrou a tarde de trabalhos. A celebração foi presidida pelo bispo de Guarapuava e 

vice-presidente do Regional Sul 2, dom Amilton Manoel da Silva, ladeado pelo bispo de Ponta Grossa, dom 

Sergio Arthur Braschi,  pelo bispo auxiliar da Arquidiocese de Cascavel, dom Aparecido Donizete de Souza 

e concelebrada pelos demais bispos e padres presentes na assembleia. 

Na homilia, dom Amilton falou brevemente sobre o trabalho realizado no primeiro dia de 

assembleia, focado na partilha da caminhada das dioceses. “Já demos um bonito passo nesta tarde, mesmo 

cansativa, mas como é bom ver e escutar, e sinodalidade é escuta, tantas coisas bonitas que estão 

acontecendo em nossas dioceses”. 

Dom Amilton também relacionou o Evangelho do dia a um dos temas principais da assembleia e ao 

que ela se propõe: a sinodalidade.  “Jesus andava por cidades e povoados, pregando e anunciando a Boa 

Nova do Reino de Deus”, descreve o evangelista Lucas. “Jesus não realiza essa obra sozinho, Ele não 

caminha sozinho, Ele não anuncia sozinho, os 12 iam com Ele. Bem como um grupo de mulheres. E sendo 

Ele o centro de toda evangelização e a razão da mesma, Ele atrai homens e mulheres para Ele, para esse 
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serviço”. Essa é também a proposta de trabalho da sinodalidade: caminhar juntos, tendo Jesus como centro e 

razão de toda evangelização. 

À noite, os participantes se dividiram em dois grupos. O primeiro com os bispos e padres 

coordenadores da Ação Evangelizadora; e o segundo com os demais participantes e o Serviço de Animação 

Vocacional (SAV). 

 

Segundo dia 

 

Caminhar juntos. Essa é a ideia que perpassa todos os trabalhos da 43ª Assembleia do Povo de Deus 

do Paraná, que acontece em Londrina de 22 e 24 de setembro, inclusive na metodologia de trabalho. Este 

segundo dia de assembleia, 23, foi marcado pelos trabalhos em grupo, nos quais os participantes tiveram a 

oportunidade de partilhar e discernir sobre a caminhada da Iniciação à Vida Cristã na Igreja no Paraná, 

seguindo a metodologia da conversa espiritual, utilizada no Sínodo dos Bispos. 

“Até hoje, a gente trabalhava muito na América Latina com o método ver, julgar e agir. Desta vez, 

nós queremos refletir sobre o processo evangelizador a partir da sinodalidade”, explicou o arcebispo de 

Londrina e presidente do Regional Sul 2 da CNBB, dom Geremias Steinmetz. Segundo ele, o objetivo é que 

ao final da assembleia sejam apontadas propostas concretas, a partir do que o Espírito Santo conduz, para a 

evangelização no Regional.  

As formações conduzidas pelo assessor dom 

José Antonio Peruzzo, arcebispo de Curitiba, sobre a 

temática central do encontro: “Paróquia Sinodal: Casa 

da Iniciação à Vida Cristã” fundamentaram as com-

versas nos grupos. O bispo lembrou que a Iniciação à 

Vida Cristã não é responsabilidade apenas da cate-

quese, mas de todos os atores envolvidos numa 

comunidade. Por isso, a importância de se falar da 

sinodalidade, ou seja, da caminhada em conjunto. “A 

sinodalidade é como um caminho, o objetivo não é 

ela mesma, mas sem caminho eu não chego ao 

objetivo”, explicou dom Peruzzo. 

O bispo de Guarapuava e vice-presidente do Regional Sul 2, dom Amilton Manoel da Silva, 

acrescenta que para falar de Iniciação à Vida Cristã, é preciso falar de sinodalidade e, consequentemente, de 

objetivos comuns. “Nós precisamos compreender o que é sinodalidade para, a partir daí, nós trabalharmos 

a Iniciação à Vida Cristã, que é uma necessidade. Então, a sinodalidade é uma necessidade de 

compreensão. E a Iniciação à Vida Cristã é uma necessidade para a Igreja hoje, vivendo a experiência de 

Jesus evangelizar com alegria, com radicalidade e no dinamismo do Espírito”. 

 

“Conversa Espiritual” foi a base para os trabalhos de grupo 

 

Na dinâmica de toda Assembleia do Povo de Deus, há um tema central a ser estudado e trabalhos de 

grupo, a fim de que os participantes possam interagir entre si e, ao final, produzir uma síntese com 

apontamentos práticos para a caminhada da Igreja no próximo ano. Nessa 43ª Assembleia do Povo de Deus, 

os bispos decidiram adotar o método sinodal da “Conversa Espiritual” para conduzir os trabalhos de grupo, a 

partir do tema central: “Paróquia Sinodal: Casa da Iniciação à Vida Cristã”. 

Trata-se de um instrumento para animar o discernimento comunitário, a partir da oração e da escuta 

mútua, em vista de uma síntese comum. O grande protagonista dessa conversa é o Espírito Santo, que vai 

conduzir o grupo para chegar a um consenso sobre determinado tema. 

No período da tarde desse sábado, 23 de setembro, os participantes da assembleia foram divididos 

em 18 grupos. Cada grupo teve um padre coordenador diocesano da ação evangelizadora como moderador 

para conduzir o grupo, determinando o tempo de partilha e de silêncio orante. 

Cada grupo teve 1h45 para realizar as três rondas previstas no método da “Conversa Espiritual”. A 

primeira, consiste na PARTILHA, em que cada um partilha o fruto da sua oração em relação ao tema. A 

segunda, é a REFLEXÃO, na qual todos partilham sobre o que mais impressionou na primeira ronda. E a 

terceira ronda é para SENTIR O ESPÍRITO, ou seja, o grupo dialoga e busca chegar a um consenso sobre 

para onde o Espírito Santo os está conduzindo. Cada um desses passos é antecedido por um momento de 

oração silenciosa e pessoal. 
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Segundo o coordenador diocesano da ação 

evangelizadora na diocese de Ponta Grossa, padre Joel 

Nalepa, a conversa espiritual foi uma experiência muito 

rica, pois parte da oração. “Quando nos reunimos em grupo 

para partilhar sobre um tema, nós temos a tentação de 

entrar em discussões. E esse método ajuda a treinar a 

escuta, que é essencial para nossa caminhada de fé e de 

Igreja, para nossa caminhada como irmãos. Foi muito 

positivo fazer essa experiência, não só pelo conteúdo, mas 

pelo aprendizado, pela experiência da oração, da escuta, a 

fim de elaborar uma síntese”, afirmou o padre. 

A coordenadora regional da Pastoral da 

Comunicação, Vanessa de Paula, afirmou que o método da 

conversa espiritual funcionou muito bem e que deveria ser adotado nas paróquias e nas pastorais. “A partilha 

de grupo deveria ser sempre assim, pois a conversa espiritual gira em torno da oração, da reflexão, da 

escuta, da caridade de ouvir, olhar e acolher o outro. Esses pequenos gestos fazem muita diferença, pois 

saímos do automático e chegamos mais próximo do outro por se colocar em oração”, disse ela.   

A coordenadora diocesana do Sínodo dos Bispos na diocese de Campo Mourão, Adaiane Giovanni, 

avalia a metodologia como necessária. “A conversa espiritual nos coloca no movimento de ouvir a todos. 

Parar, ouvir e deixar o Espírito se mover. Rezar entre uma troca e outra nos ajuda a discernir sobre qual é 

o ponto principal. Quais são as agonias e as alegrias que estão colocadas ali. Então leva a um 

discernimento concreto”, afirmou Adaiane. 

Cada grupo entregou à secretaria da Assembleia uma síntese do seu grupo. Dessas 18 sínteses, a 

secretaria fará uma única síntese, que será apresentada em plenária na manhã do domingo, 24 de setembro. 

 

Envio da missionária Luciane 

 

À noite, os participantes da assembleia se reuniram na Catedral de Londrina para celebrar a Santa 

Missa de envio regional da missionária Luciane da Luz Bracisiewrcz para a Missão São Paulo VI, na Guiné-

Bissau, África. A missa foi presidida por dom Geremias Steinmetz, presidente do regional, ladeado por dom 

Amilton Manoel da Silva, vice-presidente e por dom Mário Spaki, secretário, concelebrada pelos demais 

bispos e padres presentes. 

Padre Valdecir Badzinski apresentou brevemente a Missão São Paulo VI, mantida desde 2014 pelo 

Regional Sul 2 da CNBB em Quebo, na Guiné-Bissau, África. Nesse período, o regional já enviou 31 

missionários. Ela embarca para Quebo na segunda-feira, 25 de setembro. Após a homilia, Luciane foi 

chamada até o presbitério, onde dom Geremias rezou a oração de envio missionário. 

Luciane tem 51 anos, é leiga consagrada da diocese de Ponta Grossa, onde atua como ministra da 

Liturgia, participa do apostolado da oração, da legião de Maria, da pastoral da Criança e é catequista.  

Um momento de grande alegria, descreve a missionária. “A gente sente que pertence à Igreja de 

Jesus Cristo. E estar com todo o clero aqui, com todos os coordenadores, minha família e a comunidade 

aqui de Londrina, isso enche o coração, isso dá a certeza que de fato é Jesus que te escolheu, que de fato é o 

Espírito Santo que está te enviando através da Igreja. Então, é com essa certeza que estamos aí, pegando as 

malas e partindo em missão”, explicou Luciane, que estava acompanhada por duas filhas, uma neta, dois 

irmãos e duas sobrinhas. 

Luciane não conhece Quebo, mas acompanha a missão há cinco anos por vídeos e testemunhos 

publicados pelo Regional Sul 2. Sobre a expectativa, ela diz que se sente como Pedro quando Jesus aparece 

caminhando sobre as águas. “E Pedro falou: ‘se és tu, deixa que eu te siga, que eu vá contigo.’ É essa 

sensação. É Jesus, então eu me lanço ao mar e tenho certeza de que durante o medo, nos momentos em que 

há a ameaça de afundar, Ele que vai me segurar”. 

Em sua homilia, o arcebispo dom Geremias saudou a missionária e sua família e destacou a ação 

evangelizadora: Missão Palavra e Pão, que envolveu toda Igreja do Paraná para a arrecadação de 25 mil 

bíblias para a África. “Todo Paraná está se movimentando para essa ação das bíblias para a Guiné-Bissau, 

para os cristãos que estão nascendo. Eu mesmo atesto, porque lá estive, quanto as pessoas têm apreço pela 

palavra de Deus”. 
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Terceiro dia 

 

O último dia da 43ª Assembleia do Povo de 

Deus começou com a celebração da Eucaristia, que 

foi presidida pelo bispo de Paranavaí e secretário do 

Regional Sul 2 da CNBB, dom Mário Spaki. Na 

homilia, refletindo sobre o Evangelho deste domingo, 

24 de setembro, Dia Nacional da Bíblia, dom Mário 

explicou que as lideranças e sacerdotes presentes na 

assembleia são como os trabalhadores da primeira 

hora e que estes, ao contrário dos operários da pará-

bola, devem testemunhar a alegria do Evangelho. “A 

Igreja é a vinha do Senhor e precisa oferecer alegria 

ao mundo”, destacou o bispo. “A nós, operários da primeira hora, cabe uma fidelidade, uma alegria, para 

que esses da última hora possam olhar pra gente e dizer: ‘é encantador, é evangélico e precisa ser 

seguido’”. 

Ao longo da manhã, os participantes tiveram mais um momento de partilha livre no plenário. Em 

seguida, a secretaria de síntese da Assembleia, composta pelo padre André Boffo Mendes, da diocese de 

Toledo, pela Flávia Carla Nascimento, da diocese de Ponta Grossa, apresentaram a síntese final, elaborada a 

partir das sínteses produzidas pelos grupos. 

Padre André explicou que, após terem recebido as sínteses dos grupos, a síntese final que elaboraram 

é submetida para aprovação da presidência do Regional. Só então são aprovadas as conotações finais e 

oficias da Assembleia. 

“Aquilo que ficou muito claro nessa Assembleia do Povo de Deus foi o destaque para o método 

utilizado. A partir do que veio dos grupos, nós conseguimos compilar em cinco grandes grupos temáticos: a 

pessoa de Jesus Cristo, o Espírito Santo, a comunidade eclesial, a Iniciação à Vida Cristã e a escuta. Nesses 

cinco círculos, conseguimos encaixar toda a experiência do ouvir, de colocar na centralidade o caminho 

sinodal e de que não temos respostas prontas”, relatou padre André. 

Para a irmã Angela Soldera, coordenadora da Animação Bíblico-catequética da arquidiocese de 

Londrina, a expectativa é que a partir desta assembleia, sejam assumidos pontos em conjunto na Igreja do 

Paraná para caminhar em unidade e fortalecer a vivência cristã, especialmente no que diz respeito ao 

ministério do catequista, instituído pelo Papa Francisco. “Quando a gente fala do ministério do catequista, a 

compreensão que eu tenho da carta do Papa é que não é apenas para catequistas de crianças e 

adolescentes, mas também os catequistas da Pastoral do Batismo, dos noivos, tantas outras dimensões que 

estão aí na formação. Então, acho que esse é um projeto que devemos assumir em conjunto e delinear os 

caminhos para que aconteça”, destacou a irmã. 

A representante da coordenação da Animação Bíblico-catequética da diocese de Apucarana, Virgínia 

Feronato, salienta também a importância de estar junto com as lideranças da Igreja do Paraná, para refletir a 

caminhada do Regional. Nesse sentido, ela destaca especialmente o método da conversa espiritual, que 

possibilitou uma experiência espiritualizada de reflexão, que será levada para os trabalhos nas dioceses, bem 

como a reflexão sobre a caminhada que precisa avançar, tanto no que diz respeito à sinodalidade, como à 



~ 16 ~ 
 

Iniciação à Vida Cristã. “Que a gente continue trabalhando nessa Igreja, tomando cuidado com os riscos 

que nos foram apresentados: o risco do clericalismo, do intelectualismo e do comodismo, para que a Igreja 

caminhe e que o nosso Regional continue caminhando como ponto de unidade”, finalizou. 

Para o secretário executivo do Regional Sul 2, padre Valdecir Badzinski, essa assembleia teve um 

caráter original por acrescentar a metodologia do Sínodo. “Adotar o método da conversa espiritual para a 

nossa Assembleia trouxe algo novo às partilhas gerando maior participação, leveza e eclesialidade. Os 

participantes entraram na dinâmica sinodal, na qual não é a voz da maioria que prevalece, mas sim a voz do 

Espírito Santo. Dessa forma, percebo que a síntese final expressa, mais verdadeiramente, para o caminho 

que o próprio Deus está nos apontando”, disse o padre. 

A Assembleia foi concluída com um momento de oração, seguida das palavras de agradecimento e 

da bênção final, proferida pelo arcebispo de Londrina e presidente da CNBB Sul 2, dom Geremias 

Steinmetz. 

Juliana Mastelini Moyses 

Jornalista da Arquidiocese de Londrina 

 

 

METROPOLITA PARTICIPA DAS NOVENAS 

A SANTA TEREZINHA EM RIO AZUL 

 

 A Comunidade católica ucraniana de Rio Azul, pertencente à Paróquia Sagrado Coração de Jesus de 

Mallet, com todo o zelo e empenho, continua a prática de quase duas décadas em organizar as novenas em 

honra de Santa Terezinha como preparação espiritual para a Festa da Padroeira. Tudo é muito bem 

preparado: a ambientação, o altar dedicado à Santa, a celebração e a temática. As celebrações são 

transmitidas pelas mídias disponíveis, como o Facebook e outras. 

 Este ano, do dia 22 ao dia 30 de setembro, com início às 19 horas, vários sacerdotes da Metropolia e 

da Eparquia assumiram as celebrações, proferindo homilias sobre o tema indicado a partir de textos bíblicos 

selecionados, celebrando a novena e fazendo alguma bênção, também programada para cada dia, conforme o 

esquema seguinte: 

22 - 1º dia – Padre Neomir Doopiat Gasperin: Vocação é missão nas diferentes escolhas da vida (Mt 

19,23-29; 1Pd 4,7-11) / Bênção das famílias e apresentação da relíquia de Santa Terezinha.  

23 - 2º dia – Padre Vassilio Burko: No caminho que devo trilhar, Deus me capacita (Mc 16,15-20); 

1Cor 1,23-24) / bênção das Bíblias, livros de oração, livros litúrgicos e imagens de santos.  

24 - 3º dia – Dom Volodemer: Na propagação do Reino, Deus fortifica e anima os homens eleitos, 

mesmo que estes possuam fraquezas (Mt 28,16-20; Rm 5,12-20) / bênção de velas. 

25 - 4º dia – Padre Paulo Serbai, OSBM: Vocação e Igreja: caminhos que nos conduzem a uma vida 

feliz (Ef 4,1-6) / bênção das crianças. 

26 - 5º dia – Padre Josafat Roiko: Sinceridade e dinamismo atraem o Espírito Santo que nos conduz 

na vocação escolhida (Lc 9,57-62; Rm 8,14-27) / bênção de água. 

27 - 6º dia – Padre Claudio Melnicki: Família: o berço de todas as vocações OU O chamado à 

santidade feito a todos os filhos e filhas de Deus (Mt 5,43-48; 1Pd 1,13-21; Ef 6,1-4) / bênção dos objetos 

devocionais, chaves de veículos e chaves de casa. 
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28 - 7º dia – Padre Samoel Hupolo: 

Todos temos uma missão na comunidade, 

consagrados e leigos: ajudar Deus a salvar o 

mundo, essa é a principal função da Igreja 

(Lc 4,16-22; Ef 4,17-32) / bênção dos 

jovens. 

29 - 8º dia – Padre Luiz Pedro 

Polomanei: Família a ser abençoada e 

curada com o poder do Santíssimo Sacra-

mento / bênção dos remédios e ervas 

medicinais. 

30 - 9º dia – Padre Joaquim 

Sedorowicz: Tema livre / bênção de rosas. 

O Arcebispo Metropolita Dom Vo-

lodemer chegou a Rio Azul domingo, 24, na 

parte da manhã e foi hospedado na casa das Irmãs de Sant’Ana. Como programado, às 19 horas, ele presidiu 

a Divina Liturgia, recitada em português, com partes cantadas. Após a leitura da longa lista de intenções, o 

Pároco Luiz Pedro Polomanei saudou a todos os presentes. Tomando a palavra, a “Revnetelhka – Zeladora 

do Apostolado da Oração Sra. Margarete Surmacz deu as boas-vindas a Dom Volodemer, enfatizando a 

beleza e a espiritualidade da celebração. “Sua presença é motivo de grande alegria e satisfação por dividir 

conosco estes momentos tão profundos e especiais em honra a Santa Terezinha”, disse ela.  

Prosseguiu a Divina Liturgia com a igreja repleta, acolhendo também um grande número de fiéis da 

Paróquia latina, que são devotos assíduos de Santa Terezinha. 

Dom Volodemer iniciou sua homilia comentando os textos bíblicos indicados para o terceiro dia. Ele 

falou sobre a missão evangelizadora da Igreja de levar Cristo ao mundo inteiro, sendo instrumento da graça 

da salvação e perdão dos pecados, ministrando os sacramentos do batismo, penitência e outros. Destacou que 

a maior fraqueza do ser humano e da humanidade é o pecado, que se instalou por intermédio do primeiro 

Adão. Mas o segundo Adão, Jesus Cristo, tem o poder de curar o homem do pecado dando-lhe a graça do 

perdão e da salvação por meio da Igreja e, assim, tornando-o fortalecido espiritualmente. Nesse cenário, 

Dom Volodemer colocou a figura de Santa Terezinha, a Padroeira das missões e dos missionários, dando a 

todos um enorme testemunho de fortaleza espiritual e moral. Vivendo sua espiritualidade da infância 

espiritual, a Santa seguia um método simples e constante: “Amar, sofrer e sorrir sempre”. Ela nunca 

reclamou de alguma coisa, sendo sempre obediente às superioras, buscando em tudo, até mesmo nos serviços 

diários mais simples, a vontade de Deus. Santa Terezinha disse: “Ir até o extremo das forças, antes de 

queixar-se”. “Jamais pedir permissão que atenue o martírio da vida religiosa”.  

 O Pároco Luiz Pedro Polomanei e o Vigário Paroquial Pe. Michael Barbusa, que atende 

pastoralmente a comunidade, atenderam confissões e ajudaram a distribuir a Santa Comunhão. É importante 

notar que os fiéis acorrem ao Sacramento da Penitência em grande número. 

 Finalizada a celebração litúrgica, o ostensório com o Santíssimo foi levado ao altar de Santa 

Terezinha, onde aconteceu a celebração da Novena e da “Suplikatsia”. Após a bênção com o Santíssimo, foi 

feita a bênção das velas, que proporcionou uma cena muito bonita e emocionante. 

 O Pároco fez os agradecimentos finais e a jovem Amanda Surmacz entregou ao Metropolita uma 

imagem de Santa Terezinha entalhada em madeira. Agradecendo, ele disse que a imagem da Santa lhe dará 

“mais luz, fortaleza e coragem em sua missão”.  

 No contato informal com um grupo de paroquianos, o casal João e Eugênia Osatchuk testemunhou 

que João, passando muito mal, entubado num hospital, sobreviveu à Covid-19 graças ao milagre da 

recuperação intermediado por Santa Terezinha, de quem ele é muito devoto. A esposa Eugênia, os familiares 

e muitas outras pessoas imploraram a cura. Os próprios médicos reconheceram que foi um milagre e que eles 

aprenderam e reconheceram a força e o valor da fé. 

Dia 8 de outubro será o dia da Festa da Padroeira. Às 9h30, o Pe. Edson Ternoski – Reitor do 

Seminário Maior São Josafat vai celebrar a Divina Liturgia, cantada pelos Seminaristas. 

Santa Terezinha, ore por nós pecadores para que sejamos mais fortes espiritualmente! 

 

Secretariado Metropolitano  
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BÊNÇÃO DA 

CASA 

REFORMADA 

DAS IRMÃS 

SERVAS EM 

MARCELINO 

 

 

 

No dia 21 

de outubro de 2023 se reuniram na Casa Sagrado Coração de Maria, Colônia Marcelino, São José dos 

Pinhais: a Superiora Provincial Ir. Deonisia Diadio, as Conselheiras Ir. Dorilde Chiarentin de Curitiba, Ir. 

Anisia Horodenski de Irati, Ir. Marli de Melo Campanharo de Cascavel e Ir. Eliceia Harmatiuk de 

Apucarana, a Secretária Ir. Juliane Martiniuk, a Ecônoma Ir. Marilda Cosar e mais outras irmãs, benfeitores: 

Sr. Pedro Valmor Nogas – Presidente-executivo da Paróquia Santíssima Trindade, Sra. Pali Valaski – 

representante da Prefeitura, bem como os pedreiros, o pintor e outros ajudantes para a “inauguração” da casa 

reformada. Às 10 horas, teve início o rito de bênção e Divina Liturgia presidida pelo Metropolita Dom 

Volodemer Koubetch e concelebrada pelos Padres Neonir Doopiat Gasperin – Pároco e Samoel Hupolo – 

Vigário Paroquial.  

Para dar início, Ir. Deonisia Diadio – Superiora Provincial usou da palavra e fez a acolhida com uma 

introdução ao evento. Entre outras coisas, ela salientou a razão do nosso encontro. A casa construída sobre 

uma rocha – Cristo permanece firme e forte. E assim, em 1931, chegaram para a Colônia Marcelino as irmãs, 

quais faróis para iluminar, evangelizar e estar no meio do povo. Disse ela: “Assim como cuidamos da 

renovação do nosso interior, também, com o passar dos tempos, foi necessário renovar também o exterior, 

ou seja, a casa onde as irmãs habitam. E aqui estamos no lugar mais importante do ambiente, que é a 

capela, na qual as irmãs vão haurir forças, energias para serem envolvidas elas mesmas e levar essas 

bênçãos no encontro com as pessoas que se aproximarem delas. Deus é fonte e é a quem as irmãs 

ofereceram suas vidas e sua pertença”. 

Depois do canto à Mãe de Deus, Dom Volodemer iniciou a celebração, ungiu com o santo óleo os 

quatro ângulos do altar, enquanto o coral entoava o tropário. 

Seguiu a bênção do sacrário com a oração do celebrante: “Senhor, Pai santo, que destes aos homens 

o verdadeiro pão do Céu, abençoai-nos a nós e a este sacrário destinado a reserva do sacramento do Corpo 

do vosso Filho, para que, adorando a Cristo aqui presente, participemos sempre do mistério da sua 

redenção, em nome do Pai + do Filho + e do + Espírito Santo... Amém!” O celebrante aspergiu-os com a 

água benta.  

Enquanto os presentes se encontravam ajoelhados, o Metropolita rezou a oração diante do altar: 

“Senhor do céu e da terra, com inefável sabedoria Vós fundastes  a Vossa Santa Igreja e como 

representação do serviço dos anjos no céu instituístes o sacerdócio na terra... pedindo aceitação de todas as 

nossas ações... enchei com a vossa divina glória este templo, construído para o Vosso louvor, e nele, 

edificado o altar do sacrifício, o santo dos santos, para que diante dele, como diante do terrificante altar do 

Vosso reino, possamos Vos servir, dirigindo preces por nós e por todo o povo, oferecendo o sacrifício 

incruento para o perdão dos pecados voluntários e involuntários, pela restauração da vida, pelo progresso 

da convivência fraterna, e pela realização de toda justiça. Porque o Vosso Santíssimo nome, Pai, e Filho e 

Espírito Santo, é glorificado hoje e sempre, e por todos os séculos... Amém!” 

O rito prosseguiu com a bênção da casa. Voltando-se para a assembleia, o Metropolita proclamou 

recitando: “Onde dois ou três se reúnem em nome de Cristo, está Cristo no meio deles. Ao celebrarmos a 

bênção desta casa reformada, em que viverão unidas pelo amor de Cristo as Irmãs que professaram segui-

Lo mais de perto em caridade, virgindade, pobreza e obediência, imploremos a bondade Daquele de quem 

procede todo o bem e supliquemos-Lhe que as ajude a pôr em prática o que prometeram, buscando em tudo, 

com Jesus, a glória do Pai; perseverando unidas na oração, manifestem a Imagem da Igreja orante e, 

conduzidas pelo Espírito, trabalhem continuamente, cada uma segundo a sua vocação e seus dons, para que 

habite sempre em todos, Jesus Cristo”. Fazendo uma oração específica da bênção da casa-convento, Dom 

Volodemer aspergiu com água benta todos os aposentos da casa reformada.  

Foram recitadas mais outras orações, louvando, agradecendo e pedindo a proteção. 
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Durante a celebração da Santa Liturgia, Dom Volodemer proclamou a Palavra de Deus e, na sua 

homilia, salientou dois personagens que se transformaram, tendo se encontrado com Jesus Cristo. Dos Atos 

dos Apóstolos, falou sobre Lídia, mulher pagã, a qual queria entrar no judaísmo, e, quando ouviu São Paulo 

proclamar Jesus Cristo, com muito interesse e com o coração e mente abertos, acolheu a Palavra, se 

converteu ela e toda a família. E com suas posses ajudou muito na proclamação da Palavra e ofereceu sua 

casa sendo, a primeira igreja na Europa. Outro personagem é Zaqueu: pequeno de estatura, mas humilde e 

aberto à graça, recebeu Jesus em sua casa. Dom Volodemer convidou os presentes a refletir sobre a abertura 

à graça de Deus, questionando: “Em que árvore devemos subir para ver Jesus mais de perto?” 

No final da Liturgia, a Superiora Provincial Ir. Deonisia, com alegria, agradeceu a Deus pela sua 

graça e por tudo o que ocorreu ao longo do trabalho de reforma; até mesmo as dificuldades enfrentadas são 

motivo de alegria por essa tão grande conquista. “Entregamos tudo a Deus, nosso Pai, pelas mãos e o 

Coração de Maria Santíssima”, destacou ela. Ir. Maria Gaioka – Superiora local agradeceu a todos os 

presentes, bem como a todos que ajudaram e acompanharam e reformaram a casa. “Louvemos e 

glorifiquemos, porque é eterno o amor de Deus”, proclamou a religiosa. 

Usou da palavra o Padre Neomir, parabenizando as Irmãs Servas pela reforma da casa. Ele enfatizou 

que este fato engrandece a Colônia de Marcelino. Desejou a todos os bens e graças de Deus. 

Para finalizar o Metropolita Dom Volodemer convidou a assembleia para cantar o tradicional 

Многая Літa por todos os que colaboraram, trabalharam, sugeriram e executaram esta bela obra. 

Após a parte litúrgica, as Irmãs da comunidade local ofereceram o almoço a todos os presentes. 

Muitas pessoas estavam prestando serviço nesse dia quer na cozinha, quer em outros setores.  

Deus seja louvado por tudo e que retribua a todos com seus benefícios divinos! 

Ir. Benigna Koroluk, SMI 

ENCONTRO INTERPAROQUIAL DO APOSTOLADO EM DORIZON 

 

No dia 22 de outubro de 2023, realizou-se o Encontro do Movimento do Apostolado de Oração no 

Distrito de Dorizon, Município de Mallet, Paraná, na Paróquia São José. O evento foi dirigido pela Equipe 

do Apostolado da Oração da Metropolia, sob a coordenação da Ir. Juliane Martinhuk, SMI e sua Vice, a Ir. 

Marta Anatólia Marinhak, ISJ, tendo a participação especial do Pe. Marcos Chmilouski, OSBM. Participa-

ram deste lindo dia de oração, reflexão e convivência 300 membros do Apostolado da Oração de diversas 

comunidades. 
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Neste dia de domingo, ocorreu primeiramente a acolhida de todos os participantes com um saboroso 

café. Em seguida, às 8h30min, foi ministrada a palestra na igreja São José, proferida pelo Pe. Marcos. Ele 

acolheu a todos e cantou uma canção que fala sobre a gratidão a Deus: devemos ser gratos por tudo, 

agradecer pelo dom da vida. A palestra abordou a missão de Jesus no coração da Igreja. Ilustrando sua fala, o 

palestrante contou uma história sobre um lenhador, fazendo-nos pensar e refletir sobre nossas ações, sobre 

nosso estilo de vida.  

Pe. Marcos tocou no tema de 2023 – Vocação: Graça e Missão. Graça é o chamado de Deus, que nos 

chama, e nós devemos ir ao seu encontro. A graça faz o coração arder e colocar nossos pés a caminho, pois 

todos nós temos uma missão. No coração da Igreja, somos missionários de Jesus. Quem quer ser discípulo, 

precisa renunciar a si mesmo, pegar a sua cruz e seguir Jesus; a isso nós não somos obrigados, mas somos 

chamados. São Paulo diz que a fé sem obras é morta. Então, devemos viver e demonstrar o nosso seguimento 

principalmente com exemplos, porque o Apostolado da Oração deve dar testemunho, testemunhar Jesus.  

Em seguida, foi celebrada a Divina Liturgia, presidida pelo Pe. Marcos, durante a qual foram 

recepcionados novos membros do Movimento.  

Depois da celebração, foi servido o almoço, após o qual foi realizado um momento de descontração 

no pavilhão, conduzida pela Ir. Marta. Ela aplicou a dinâmica das bexigas, com o intuito de fazer perceber o 

trabalho em equipe, a união, a ajuda de uns aos outros e a importância de cada um fazer a sua parte. 

Dando sequência, todos se encaminharam até a igreja, onde foi realizada outra dinâmica, a das 

ferramentas, através da qual também foi demonstrado que cada pessoa tem o seu valor e faz parte da 

comunidade e que é necessária a colaboração de todos para que tudo possa caminhar conforme a vontade de 

Deus. 

Ir. Juliane deu continuidade à reflexão sobre o tema do encontro, destacando a missão de Jesus, dos 

Apóstolos, dos primeiros cristãos e a missão de cada membro do Apostolado da Oração. “Somos guardiões e 

testemunhas da vida eucarística, da vida cristã. Precisamos formar nossos filhos, ter e demonstrar o 

respeito na família, bem como a valorização e o elogio aos familiares, vizinhos, na comunidade e no 

trabalho. Assim, expandiremos a paz, o amor de que o mundo tanto precisa”, enfatizou ela.  

Ir. Marta relatou o depoimento de uma senhora, membro do Apostolado que estava presente. Essa 

senhora passou por um momento muito delicado de sua saúde e, por ter se apegado ao Sagrado Coração de 

Jesus, reconhece que recebeu o milagre do restabelecimento de sua saúde. 

Também a representante do Apostolado da Oração de Rio Azul, Maria Paula Bihuna, conduziu a 

oração a Jesus e Maria contra o aborto. Ela pediu que cada um reze essa oração diariamente para que o 

aborto não seja legalizado no Brasil. 

Encerrando o encontro, foi rezado o Moleben. Ir. Juliane agradeceu a todos os grupos de todos os 

locais que vieram participar. O Pároco Vassilio Burko Neto agradeceu a presença de todos. Foi entregue uma 

lembrancinha aos palestrantes. Finalmente, ele pediu que todos chegassem ao refeitório para tomar o café. 

Gratidão a Deus por esse dia tão importante e maravilhoso que vivenciamos! 

  

Neli Terezinha Costin Sobanski 
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CAMPINA TERÁ NOVA IGREJA 

 

 No dia 29 de outubro de 2023, domingo, Festa de 

Cristo Rei, com início às 10 horas, a Comunidade de Cam-

pina de Cima, pertencente à Paróquia de Antônio Olinto, 

participou da Divina Liturgia durante a qual foi abençoada 

a pedra fundamental da nova igreja. Mesmo com o tempo 

chuvoso, tendo já provocado muitos problemas, o dia foi 

muito especial para a comunidade.  

Há vários anos, a comunidade vinha analisando e 

debatendo sobre o que fazer com a igreja, que há muito 

tempo apresenta problemas estruturais, rachaduras e 

infiltração, com sérias dificuldades de manutenção. 

Pensava-se em construir outra igreja e aproveitar a atual para salas de catequese, reuniões e almoxarifado. 

Porém, obtendo a avaliação técnica profissional de que o edifício não pode ser aproveitado devido aos 

problemas constatados e que a construção de uma nova igreja teria outras complicações por causa do 

pequeno espaço do terreno e também dificuldades de construção, a comunidade decidiu construir uma nova 

igreja no mesmo local da atual.  

A fim de oficializar essa decisão e dar início aos trabalhos de construção, a comunidade, consagrada 

ao Sagrado Coração de Jesus, agendou a bênção da pedra fundamental da nova igreja para o quarto domingo 

de outubro – Festa de Cristo Rei, dia 29 de outubro. A celebração foi presidida por Sua Excelência 

Reverendíssima Dom Volodemer Koubetch – Arcebispo Metropolita e concelebrada pelo Reverendíssimo 

Pe. Irineu Vaselkoski – Pároco e Reitor do Santuário Nossa 

Senhora dos Corais de Antônio Olinto.  

As lideranças locais estavam muito preocupadas 

com as intensas chuvas de vários dias, na verdade várias 

semanas na região de São Mateus e União da Vitória. 

Transbordamentos dos rios e riachos está acontecendo em 

muitos lugares, dificultando a vida da população, principal-

mente dos agricultores. Durante todo o dia de sábado e 

durante a noite, as precipitações não paravam. Mas no 

domingo de manhã, ainda que vacilando, o tempo deu uma 

trégua e facilitou as atividades celebrativas e festivas. O sol 

apareceu para a alegria de todos os presentes.  

O ritual começou com a recepção ao Metropolita na 

entrada da igreja. As crianças da catequese circundaram o Metropolita com um enorme e belo terço, 

cantando uma canção de boas-vindas em ucraniano. As primas mejistas Maria Gabrieli Komiak e Juliana 

Komiak o saudaram com um buquê de flores. O Coordenador da Comissão Administrativa Paroquial Sr. 

Lauro Sanduy e sua esposa Sra. Márcia o cumprimentaram com pão e sal. Vendo o céu escurecendo, o Pe. 

Irineu pediu para que todos adentrassem a igreja.  

Quando o pessoal se acomodou, o Pe. Irineu tomou a palavra e saudou Dom Volodemer como pastor 

e como aquele que “conhece melhor a comunidade”, porque trabalhou aqui de julho de 2001 a junho de 

2002 e tem muito apreço por ela. Ele recordou algumas datas históricas da comunidade: a primeira igreja, em 

madeira, data do ano 1971; a atual igreja foi inaugurada em 1996; no dia 3 de novembro de 2019, em reunião 

com a comunidade, foi aprovado o projeto de construção de uma nova igreja no mesmo lugar da antiga; 

através da carta de 26 de novembro de 2019, o Metropolita 

aprovou oficialmente e abençoou o projeto da nova igreja. 

Justificando a necessidade do trabalho físico de ter que 

demolir a igreja antiga e iniciar a construção da nova igreja, 

o Pároco apresentou também as razões espirituais, come-

çando pela bênção da pedra fundamental: é preciso primei-

ramente implorar “a bênção de Deus para que o edifício 

que vai ser construído de pedras seja sinal visível daquela 

Igreja viva ou casa de Deus”. E concluiu: “A bênção da 

primeira pedra, que, na fé em Jesus Cristo, foi colocada 

como fundamento da construção da nova igreja, nos dá o 

sentido de que Cristo é a pedra angular da Igreja, e que o 
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edifício que a ‘Igreja viva dos fiéis’ vai construir será a 

casa de Deus e, ao mesmo tempo, a casa do povo de 

Deus”.   

Após a leitura das intenções e um canto religioso, 

foi dado início à celebração litúrgica. Entoados os tropários 

da Festa de Cristo Rei, os celebrantes e coroinhas se 

dirigiram ao “tetrapod”, onde foi colocada a pedra funda-

mental, cuja confecção ficou muito bonita. “Foi a mais 

bonita que eu já abençoei”, declarou Dom Volodemer. Em 

cerimônia bem simples, ele fez a bênção que consistiu no 

canto do tropário ao Padroeiro da igreja e da comunidade, 

que é o Sagrado Coração de Jesus, incensamento da pedra 

fundamental, duas breves orações, aspersão da pedra com 

água benta e acomodação embaixo do altar, onde será construída a base do altar da nova igreja. 

Contando com o auxílio das Irmãs Servas de Antônio Olinto – Anísia Kochmanski e Aurélia 

Romankiu e cantada pelos cantores locais, prosseguiu a Divina Liturgia com o Triságion – Deus Santo, Deus 

forte, Deus imortal... O número de fiéis foi menor do que o normal por causa das chuvas.  

Em sua homilia, Dom Volodemer destacou o significado do reinado de Cristo na Igreja e na vida 

cristã. Cristo é o início e o fim, o centro e o fundamento de tudo. Daí o significado da pedra fundamental. Se 

não tivéssemos Jesus Cristo como fundamento da Igreja, a verdadeira pedra fundamental, nada resistiria e 

nada teria valor. O Metropolita disse que o significado da Festa de Cristo Rei combinou muito bem com o 

significado do Padroeiro Sagrado Coração de Jesus, porque Cristo Rei lembra a mensagem de Jesus sobre o 

reino que ele pregou e cuja palavra se encontra 123 vezes só Novo Testamento, e Coração de Jesus lembra os 

ensinamentos de Jesus sobre o amor e a caridade. Ele finalizou a pregação incentivando os membros da 

comunidade a construírem uma bela igreja em louvor a Deus e para o bem espiritual de todos, evitando a 

visão limitada e pessimista do construtor que não tinha fé e via somente um muro sendo construído; mas 

seguindo a atitude alegre e otimista do construtor que tinha fé e via no muro que ele estava construindo com 

seu colega pessimista a futura catedral. 

Após a celebração, o Prefeito Sr. Alan Jaros e sua esposa Thainy De Pauli Jaros teve um diálogo 

com o Metropolita e o Pároco, registrando o encontro em fotos. 

Prosseguindo a festividade, as cozinheiras e os churrasqueiros da comunidade prepararam um 

saboroso almoço no pavilhão de festas, dando destaque às comidas típicas ucranianas, como “varreneky” e 

“holubtsi”. 

Após o almoço, o Coordenador Lauro Sanduy, animado, apesar do tempo que não ajudou muito, deu 

alguns detalhes sobre os próximos passos a serem tomados em relação à construção: a demolição da igreja 

antiga; as adaptações nas celebrações, que serão realizadas no pavilhão de festas; o contrato dos construtores; 

o programa das próximas promoções para garantir o orçamento. O Sr. Josafat Komiak, um dos líderes mais 

conhecidos e atuantes da comunidade, destacou que o dia de 

hoje é muito significativo, “porque o importante é começar; 

por muito tempo foi ensaiado... e nada, e hoje começou”. Lauro 

e Josafat calculam que a obra deverá estar pronta dentro de pelo 

menos três anos. O jovem engenheiro Josafat Mazur, vindo de 

São Mateus do Sul, proveniente de Campina de Cima, fez 

questão de apresentar e explicar o projeto da nova igreja a Dom 

Volodemer e ao Pe. Irineu. Ele está contente em poder dirigir 

uma obra desse porte, tanto na parte arquitetônica, como na 

estrutural, hidráulica e elétrica, cuidando também para garantir 

os aspectos específicos do rito ucraniano. 

À tarde, os festejos continuaram com serviços de 

cozinha, bingo, música ao vivo, diversões e tarde dançante, 

visando angariar mais fundos para a construção da nova igreja. 

Sagrado Coração de Jesus, que o teu Reino seja forte e 

abençoa com seu grande amor a Comunidade de Campina de 

Cima!   

Secretariado Metropolitano 
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SELO COMEMORATIVO DOS 90 ANOS  

DA B’NAI B’RITH 

 

Dando início ao ano em que a B’nai B’rith Brasil 

completa 90 anos de sua criação, no Centro Israelita do 

Paraná, Rua Coronel Agostinho Macedo, 248, Centro 

Cívico, Curitiba, foi lançado no dia 7 de novembro pelo 

Departamento Filatélico dos Correios Brasileiros um 

selo e um carimbo comemorativo, alusivos à data. O 

selo, nas cores branco e azul, traz a Menorá em dourado. 

A B’nai B’rith é uma associação beneficente e 

cultural, instituição judaica de caráter universalista, que 

atua atualmente em 54 países promovendo a educação e 

campanhas humanitárias, prestando serviços sociais e 

combatendo o racismo e discriminação de todo o tipo. 

Foi fundada nos Estados Unidos há 180 anos, em 1843. 

É vocacionada à defesa dos Direitos Humanos Univer-

sais sem distinção de cor, religião ou etnia e atua em prol 

de minorias ou quaisquer grupos humanos que se 

encontrem em situação de miséria, fome, perseguição ou 

precariedade. 

Considerada a mais antiga organização interna-

cional judaica em atividade, seu nome é de origem 

hebraica e significa “filhos da aliança”. Representada 

pela Menorá – candelabro de sete braços, que é um dos 

mais antigos símbolos do Judaísmo – a B’nai B’Rith 

professa os mesmos valores de luz, justiça, paz, verdade, 

beneficência, fraternidade e harmonia. 

É o segundo selo da história da entidade, 

marcando a sua relevância em trabalhar no combate do 

antissemitismo e da negação do Holocausto, promo-

vendo e apoiando com persistência os Direitos Humanos 

por meio da educação e advogando pelo Estado de 

Israel. 

Com a presença do Vice-Presidente da entidade 

Edgar Lagus e o Presidente da B’nai B’rith Paraná Szyja 

Lorber, entre outras autoridades, o evento marcou a 

importância da entidade no cenário nacional. “Agrade-

cemos aos Correios pela sua contribuição neste momento 

histórico da nossa B’nai B’rith e a determinação dos 

irmãos de nossa entidade em Curitiba – a citar o presi-

dente Szyja Lorber e o ex-presidente Leon Knopfolz – em 

viabilizar a emissão deste lindo selo que marca o início 

da celebração dos 90 anos da B’nai B’rith no Brasil”, 

declarou, em seu pronunciamento, Edgar Lagus. 

Sendo muito bem recebido, o Arcebispo Metropo-

lita Dom Volodemer participou do evento. Foi o primeiro 

evento judaico de que presenciou e recebeu um convite 

do rabino e de outras autoridades para participar de uma 

celebração na sinagoga. 

Secretariado Metropolitano 
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TRÍDUO A SÃO JOSAFAT E ENCONTRO VOCACIONAL EM MALLET 

 

 Nos dias 10, 11 e 12 de novembro de 2023, o Seminário Maior de Curitiba e o Seminário Menor de 

Mallet, ambos consagrados a São Josafat, e a Paróquia Sagrado Coração de Jesus homenagearam o grande 

Santo Mártir da união – São Josafat Kuntsevych, lembrando os 400 anos de seu martírio. A Paróquia 

organizou o tríduo e os dois Seminários, o encontro vocacional, no dia 11, motivado pelo testemunho do 

Santo. Todas as celebrações do tríduo foram transmitidas pela página oficial do Facebook da Paróquia. 

Dia 10 de novembro, sexta-feira, às 19 horas, iniciando o tríduo, as relíquias de São Josafat foram 

levadas em procissão da capela do Seminário até a igreja, sendo colocadas no altar do lado direito, 

especialmente confeccionado. Durante a procissão, os fiéis entoavam a oração do Santo Terço Mariano. 

A Divina Liturgia foi presidida pelo Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch e 

concelebrada pelos Padres Edson Ternoski – Reitor do Seminário Maior São Josafat de Curitiba, Luiz Pedro 

Polomanei – Pároco da Paróquia Sagrado Coração de Jesus e Michael Barbusa – Reitor do Seminário Menor 

São Josafat. A Divina Liturgia foi cantada pelos Seminaristas do Seminário Maior São Josafat de Curitiba.  

Em sua homilia, o Arcebispo falou sobre a importância de São Josafat, sobretudo sua sinodalidade, 

tão necessária nos tempos atuais: espírito de unidade, união e comunhão e seu esforço em prol da unidade da 

Igreja. Por isso, ele se tornou o mártir da união. “Toda a vida de São Josafat, desde a infância, foi colocada 

no caminho de Deus, que é o fundamento da sinodalidade”, enfatizou Dom Volodemer. São Josafat foi um 

escolhido por Deus para uma missão muito específica na época de grande decadência em que ele viveu na 

Ucrânia. 

Após a Divina Liturgia, houve a celebração da novena em honra a São Josafat. Após a novena, o 

Metropolita fez ainda a bênção dos remédios trazidos pelos fiéis da comunidade.  

Dia 11 de novembro, sábado, nas dependências do Seminário Menor São Josafat, foi realizado um 

encontro vocacional envolvendo 10 jovens entre 10 a 25 anos. 

O encontro começou com a acolhida dos jovens que foram recepcionados com um café da manhã no 

Seminário. Após o café, todos se dirigiram à capela para um momento de oração. Em seguida, os jovens 

foram conduzidos à sala de reuniões onde, inicialmente, participaram de duas dinâmicas: a primeira 

conduzida pelos Seminaristas Matheus da Silva Kreczkiuski e Willian Carlos Ferreira, que trabalharam sobre 

o tema da unidade, dando ênfase à vida de São Josafat, o apóstolo da união; a segunda foi orientada pelo 

Seminarista Alexandre Pereira Hanchuck, que deu foco ao tema da unidade e trabalho em equipe. 

 Presenciando as dinâmicas, o Arcebispo saudou os organizadores do evento e os jovens 

participantes, manifestando seu contentamento pela iniciativa, que abre perspectivas de esperança para a 

Metropolia.  

 O Reitor do Seminário de Mallet Pe. Michael ministrou uma palestra apresentando o tema da 

vocação de modo geral. Ele afirmou que toda a vocação provém de Jesus Cristo e que ser cristão é um 

chamado de Deus para viver uma vida feliz, na vocação à qual o fiel foi chamado. Dando sequência ao tema 

da palestra, o Pe. Edson tomou a palavra dando foco à vocação sacerdotal. “É uma vocação específica para 

o serviço da Igreja”, explicou. 

 Às 11 horas, os jovens foram conduzidos à igreja matriz onde o Metropolita celebrou a Divina 

Liturgia. A partir das leituras At 9,1-18 – chamado de Paulo e Jo 1,35-42 – chamado dos primeiros 
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discípulos, Dom Volodemer falou 

sobre o chamado e a vocação de 

São Josafat, que teve uma graça 

muito especial de receber uma 

fagulha, que do crucifixo caiu em 

seu coração, mas que ele, pelo 

esforço e cultivo pessoal, nunca 

deixou apagar, estando sempre 

ardendo de amor a Deus, à Igreja e 

ao próximo. O Metropolita deixou 

bem claro a necessidade do cultivo 

para se tornar um bom padre.  

 Após a Liturgia, no Seminário, os jovens tiveram um delicioso almoço, após o qual, debaixo da 

sombra das árvores no pátio da igreja, rezaram o Santo Terço Mariano e fizeram a Lectio divina sobre a 

vocação de Jonas. Enquanto isso, os dois Reitores falavam individualmente com os jovens, orientando-os e 

retirando suas dúvidas sobre as vocações leigas e a vocação sacerdotal. 

 Encaminhando-se para o final do evento, os jovens participaram de um momento de lazer nas 

dependências do Seminário. Foi realizado um jogo de futebol. Por fim, conduzidos ao pátio do Seminário, 

terminaram o encontro com um momento de oração. Tomaram um saboroso café preparado pela cozinheira 

do Seminário e cada um foi se despedindo e partindo para sua casa, levando a experiência adquirida nesse 

encontro vocacional.   

  No segundo dia do tríduo, a celebração da Divina Liturgia foi presidida pelo Pe. Edson e 

concelebrada pelos Padres Luiz Pedro e Michael. Novamente, a celebração foi iniciada com a procissão com 

as relíquias de São Josafat da capela do Seminário até a igreja e a oração do Santo Terço Mariano, conduzido 

pelos Seminaristas e Irmãs Servas de Maria Imaculada.  

A Divina Liturgia, às 19 horas, foi cantada pelos Seminaristas presentes e pelas Irmãs Servas de 

Maria Imaculada.  

No momento da homilia, o Reitor Pe. Edson destacou o tema da vivência da fé, que deve estar 

sempre bem alicerçada, sendo São Josafat um modelo por excelência. “Deus se utiliza do Santo Mártir para 

nos mostrar a importância do crescimento na fé”. O pregador narrou em detalhes o fortíssimo e belíssimo 

momento da vocação de Josafat, quando, ainda criança, recebeu a chama do amor. “A partir de então, a 

vocação de São Josafat, pela graça concedida por Deus, começou a se tornar mais plena. Era a vocação do 

grande mártir da união – São Josafat”, disse o Pe. Edson.  

Como ontem, após a Divina Liturgia, foi celebrada a novena em memória de São Josafat.          

 Dia 12 de novembro, domingo, no terceiro dia do tríduo, mais uma vez, aconteceu a procissão como 

nos dois dias anteriores. A Divina Liturgia iniciou-se às 9 horas e foi presidida pelo Pe. Edson e 

concelebrada pelos Padres Luiz Pedro e Michael, com o serviço litúrgico do Diácono João Basniak. Foi 

cantada pelos Seminaristas maiores e pelas Irmãs Servas.  

Proferida pelo Reitor Pe. Edson, a homilia focalizou o grande esforço de São Josafat em prol da 

unidade da Igreja, sempre anunciando o Evangelho de Cristo Bom Pastor, ou seja, “aquele que vai atrás das 

ovelhas, se aproximando cada vez mais delas”. São Josafat, levando uma vida de virtudes cristãs, com 

dedicação plena e profunda à oração, à espiritualidade e ao diálogo com as pessoas de todas as classes e 

condições religiosas e sociais, ele as atraía, conquistando-as. Ele era conhecido como um “ladrão de almas’’, 

porque anunciava a Palavra de forma vibrante, se aproximava e cativava as pessoas, sempre respondendo 

com atenção e carinho às suas perguntas e inquietações, dando-lhes sábias orientações e aconselhamentos 

espirituais.  

Ao final da Divina Litur-

gia, realizou-se a novena em honra 

a São Josafat e também a bênção 

dos ícones trazidos pela comuni-

dade de fiéis. 

 

Seminaristas 

Willian Carlos Ferreira  

e Matheus da Silva Kreczkiuski 
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400 ANOS DO MARTÍRIO DE SÃO JOSAFAT 

 

A data dos 400 anos do martírio de São Josafat Kuntsevych, 

OSBM, 12 de novembro, foi celebrada com muitas solenidades em vários 

países, principalmente nas paróquias e centros religiosos onde existem 

fiéis da Igreja Católica Ucraniana, que têm devoção ao seu grande Santo, 

o primeiro do rito ucraniano canonizado oficialmente pelo Santo Padre o 

Papa. Aconteceram celebrações em Roma, Vilnus, EUA, Canadá e outros 

países onde existe a nossa Igreja e onde é viva a devoção ao nosso muito 

querido Santo. Também as comunidades de fiéis católicos ucranianos no 

Brasil acompanharam e deram grande destaque a essa memorável data, 

especialmente nos Estados do Paraná e Santa Catarina, onde a Igreja 

Católica Ucraniana está presente em maior número de fiéis. No Paraná, 

destaca-se especialmente a Paróquia São Josafat, em Prudentópolis, e nas 

paróquias que estão sob o cuidado dos Padres Basilianos de São Josafat. Na Paróquia de Mallet, Paraná, 

onde existe o Seminário Menor diocesano dedicado a São Josafat, também se destacou a data com 

programa especial.  

Nas paróquias da Metropolia São João Batista e da Eparquia Imaculada Conceição, onde exercem 

trabalho pastoral os sacerdotes basilianos, foram programados tríduos de preparação para a celebração dos 

400 anos do martírio de São Josafat. Especialmente, nas comunidades de Prudentópolis foi dada ênfase na 

preparação da solenidade, com o seguinte programa: 

Em Prudentópolis, os tríduos ao Santo Mártir começaram em maio, 

incluindo palestras, celebrações da Divina Liturgia e Moleben a São Josafat 

com as relíquias do Santo dentro de um relicário, especialmente preparado 

para essa data. Os pregadores nos tríduos foram: o Pároco Dionisio Horbus, 

OSBM, que falou sobre a família, infância e juventude de Josafat, na sexta 

feira; e Pe. Paulo Serbai, OSBM, refletindo sobre o trabalho pastoral de São 

Josafat. 

Nas capelas da Paróquia São Josafat em Prudentópolis, os tríduos 

começaram no dia 02 de maio e foram até o dia 12 de novembro, com 

celebrações nas sextas-feiras, sábados e domingos, visando à preparação do 

povo para a data dos 400 anos do martírio do Santo. Durante os tríduos, era 

exposta a urna com as relíquias de São Josafat e explicação sobre o valor do 

culto ao Santo em nossa Igreja Católica de Rito Ucraniano. Além dos padres 

pregadores oficialmente designados, Dionísio Horbus e Paulo Serbai, 

ofereceram ajuda nas pregações e celebrações os sacerdotes basilianos João Karpovicz e Dionísio Bobalo. 

A todos os sacerdotes que atuam nas igrejas e capelas da Paróquia São Josafat em Prudentópolis coube 

conduzir os tríduos nos sábados e domingos.  

Foram as seguintes datas das celebrações nas comunidades da paróquia:       

02-04 de maio – São Pedro; 26-28 de maio – Papanduva; 02-04 de junho – Queimadas; 16-17 de 

junho – Esperança; 23-24 de junho – Eduardo Chaves; 14-15 de julho – Palmital; 21-22 de julho – Ponte 

Alta;  28-30 de julho – Alto Barra Grande; 04-06  de agosto – Linha Paraná;  11-13 de agosto – Barra de 

Areia;  25-26 de agosto – Marcondes; 01-03 de setembro – Ponte Nova; 08-10 de setembro – Tijuco Preto; 

15-17 de setembro – Ligação; 22-24 de setembro – Vista Alegre; 29 de setembro a 01 outubro – 

Concórdia; 06-08 de outubro – Piquiri; 13-14 de outubro – Herval; 20-22 de outubro – Perobas; 27-29 de 

outubro – Cachoeirinha. Em Marcondes Segunda Linha, a celebração será entre 01-03 de dezembro para 

não fazer dois tríduos seguidos, um a São Josafat e outro antes do dia do Padroeiro São Nicolau.  

Na igreja matriz São Josafat, em Prudentópolis, houve preparação com novenas a partir do dia 03 a 

11 de novembro e a celebração dos festejos no domingo 12 de novembro, com a celebração da Divina 

Liturgia, às 19h, Moleben em louvor ao Padroeiro São Josafat e reflexões sobre sua vida, conforme a 

programação a seguir: 

Primeiro dia – 03 de novembro, sexta-feira: abertura da novena e recepção da relíquia de São 

Josafat (fragmento do braço do Santo); tema: Família, descendência, infância; celebrante: Pe. Dionisio 

Horbus, OSBM; responsáveis: membros do Apostolado da Oração. 

Segundo dia – 04 de novembro, sábado: tema: Juventude de Josafat; celebrante: Pe. Inácio 

Malinoski, OSBM; responsáveis: Marianos e Vesselka. 
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Terceiro dia – 05 de novembro, domingo: celebrante: Pe. Irineu 

Kraiczyi, OSBM; responsáveis: famílias da catequese dos bairros e 

Imaculada, Pastoral Familiar e Grupo da Irmandade dos Cossacos. O Pe. 

Irineu Kraiczyi foi substituir um padre na Argentina e em seu lugar o 

celebrante foi o Pe. Marcos Chmilouski, OSBM. 

Quarto dia – 06 de novembro, segunda-feira: tema: Vida monástica; 

celebrante: Pe. Genésio Viomar, OSBM; responsáveis: Pastoral dos Ícones. 

Quinto dia – 07 de novembro, terça-feira: tema: Josafat religioso; 

celebrante: Pe. Roberto Lucavei, OSBM; responsáveis: diretorias da Paró-

quia, Clube, Museu, Cemitério, Marianos, Vesselka, Catequese da Imacula-

da e bairros, Apostolado da Oração, Escolinha Paroquial, Pastoral dos 

Ícones e Pastoral Familiar. 

Sexto dia – 08 de novembro, quarta-feira: Jubileu dos 400 anos do 

martírio de São Josafat Kuntsevycz; tema: Espiritualidade; celebrante: Pe. 

Deonizio Bobalo, OSBM; responsáveis: Coral São Josafat e Equipe de Casais Aliança Viva. 

Sétimo dia – 09 de novembro, quinta-feira: tema: Amor à Igreja; celebrante: Pe. Antonio Royk, 

OSBM; responsáveis: MEJ e Catequese da Perseverança. 

Oitavo dia – 10 de novembro, sexta-feira: tema: Martírio de São Josafat; celebrante: Pe. Tarcísio 

Zaluski, OSBM; responsáveis: Catequistas do Sagrado Coração de Jesus. 

Nono dia – 11 de novembro, sábado: tema: Destino do corpo do Mártir; celebrante: Pe. Paulo 

Serbai, OSBM; responsáveis: Irmãs Servas de Maria Imaculada e povo em geral. Neste dia, às 18h, foi 

celebrada a Lytia, presidida pelo Pe. Soter Schiller, OSBM – Superior da 

Comunidade Basiliana de Curitiba e Vice Superior Provincial, com a 

participação do Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch e do 

Bispo Eparca Dom Meron Mazur. Após a Liturgia e novena, houve 

barraquinha no centro paroquial.  

Todas as noites, as celebrações tiveram transmissão pela Rádio 

Copas Verdes e pelo Facebook da Paróquia São Josafat. Cada novena foi 

preparada pelas equipes das pastorais da paróquia, como consta no 

programa. A frequência de fiéis, à noite, foi exemplar: todas as noites a 

igreja São Josafat estava repleta de fiéis. Todo dia, às 18h15, antes da 

Divina Liturgia, eram celebradas as Vésperas (Vetchirnha) pelos sacerdotes 

e irmãos basilianos, com a presença de religiosas e fiéis que se reuniam para 

a celebração litúrgica, com início às 19h, ouvir a prédica do padre 

celebrante sobre algum aspecto da vida do Santo Mártir e participar do 

Moleben.    

No dia 12, domingo, aconteceu a solenidade conclusiva do evento. Às 9h, saindo do convento 

basiliano, se fez a procissão com a relíquia do Santo, a cruz, os estandartes e os ícones dos padroeiros das 

paróquias e comunidades onde atuam sacerdotes basilianos. Os ícones eram carregados por membros das 

comissões administrativas de cada comunidade, seguidos pelos sacerdotes, acólitos e pelos Bispos Dom 

Volodemer e Dom Meron.  

Em frente da igreja São Josafat, sob a condução do Pároco Dionisio Horbus, os celebrantes 

ouviram a reflexão sobre o significado da celebração e assistiram à apresentação das 400 crianças, 

lembrando as fases da vida do Santo Mártir. Tendo feito a saudação, Pe. Horbus iniciou sua fala tocando 

numa ferida eclesial muito antiga: “Há 400 anos ele teve a sua vida tirada por uma causa que ainda não 

está resolvida: a unidade de todos sob o comando visível do Bispo de Roma a quem Cristo deixou como 

sucessor, seu primeiro líder, o Apostolo São Pedro”. Após ter falado detalhadamente sobre o testemunho 

de São Josafat, no final, ele disse: “Vivemos num mundo marcado por muitas divisões! Precisamos estar 

unidos com Deus para sermos ponte de unidade com os irmãos!” O texto proferido pelo Pároco pode ser 

conferido abaixo.   

O momento de reflexão incluiu o conhecido canto a São Josafat “Pisniu slavy”, executado pelo 

pequeno Marcio Miguel Ladyka Martins. Foi muito emocionante a encenação do momento mais 

importante da infância de João Kuntsevycz diante do cruzeiro das missões: a senhora Marina Skvira 

representou Marina (bela coincidência!), mãe do Ivash, e o menino Rafael Prusnal representou o pequeno 

Ivash; quando ele ouviu as explicações de sua mãe sobre quem era aquele crucificado, uma centelha de 

fogo caiu em seu coração e o inflamou de amor a Deus, ao próximo e à Igreja por toda a sua vida. Cânticos 

e músicas religiosas foram executadas sob a direção da Ir. Celina Sloboda, SMI e o Sr. Samuel 
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Semchechen. Lindíssimo e emocionante espetáculo foi a entrada de 400 

crianças em grupos de 100, representando os 400 anos da morte de São 

Josafat; cada centena estava vestida com túnica de diferente cor, 

colocando-se e girando ao redor da estátua do Santo. Finalizando o ritual, 

os Bispos abençoaram a estátua de São Josafat feita especialmente como 

lembrança do evento e colocada em frente da igreja e depois abençoaram 

os ícones de cada comunidade presente.  

Adentrando a monumental igreja consagrada ao Santo Mártir, deu-

se início à Divina Liturgia, presidida pelo Metropolita Dom Volodemer e 

concelebrada pelo Eparca Dom Meron, Pe. Soter Schiller, representando o 

Superior Provincial basiliano no Brasil – Pe. Antônio Zubek, OSBM, que 

nesses dias estava participando das celebrações dos 400 anos em Roma e 

em Vilnus, e por 39 sacerdotes basilianos. Com os serviços litúrgicos do 

Pe. Paulo Serbai, OSBM como mestre de cerimônia, Pe. Marcos 

Chmilouski, OSBM como diácono, Seminaristas Basilianos do Batel como acólitos e o canto do Coral São 

Josafat sob a regência da Ir. Celina Sloboda, SMI, a celebração fluiu harmoniosamente. Grande parte dos 

fiéis participaram da Divina Liturgia do lado de fora da igreja sob tendas e telões instalados para a ocasião.  

Em sua homilia, o Metropolita se propôs a destacar alguns elementos mais importantes da vivência 

eclesial-sinodal de São Josafat, lembrando os principais momentos da sua vida, o seu amor e fidelidade à 

Igreja, sua dedicação à Ordem Basiliana, seu ideal de unir fiéis de todas as Igrejas numa só família de 

Cristo, conforme o desejo de Cristo; “que todos sejam um”. Ele conclui o sermão com uma oração: “Que 

São Josafat nos ilumine nesses tempos difíceis e de grande provação para a Igreja católica, no espírito de 

sinodalidade, na busca da verdade e do bem, na busca de Deus e no cumprimento de sua santa vontade!” 

A homilia pode ser lida em anexo nesta mesma postagem.  

Ao final da Divina Liturgia, o Eparca 

Dom Meron expressou seu reconhecimento ao 

Pároco e a todos que se empenharam em preparar 

esse belo evento. Também o Pe. Soter, represen-

tando o Provincial, expressou admiração pelo 

empenho das irmãs, catequistas, sacerdotes e 

todo o povo para preparar um evento tão emocio-

nante, dando destaque para as 400 crianças da 

catequese da Paróquia que representam o futuro 

da Igreja. Essas crianças nos dizem que nossa 

Igreja vai continuar a existir e louvar a Deus no 

futuro. Motivando o canto dos “Mnohaia lita”, 

Dom Volodemer destacou a belíssima apresentação das crianças, dizendo que “é um sinal de esperança e, 

se as crianças forem educadas no espírito de São Josafat, teremos um mundo e uma sociedade melhor”. 

Apesar do calor, o tempo colaborou maravilhosamente bem para que a solenidade religiosa se 

realizasse da melhor forma possível e, durante a tarde, prosseguiram os festejos populares. 

São Josafat, dai-nos a paz da união e a coragem e perseverança de sermos fiéis à Igreja Católica de 

Rito Ucraniano! 

Pe. Tarcísio Zaluski, OSBM 

 

REFLEXÃO DO PÁROCO DIONISIO HORBUS, OSBM 

 

Excelência Reverendíssima Dom Volodemer Koubetch – Arcebispo Metropolita! Excelência 

Reverendíssima Dom Meron Mazur – Eparca! Reverendíssimo Pe. Soter Schiller – Superior Provincial em 

exercício! Reverendíssimos sacerdotes, pessoas de vida consagrada, comissões das paróquias e capelas, 

estimados radiouvintes, internautas e querido povo de Deus aqui presente!  

Queremos, no dia de hoje, fazer memória do nosso Santo Padroeiro São Josafat. Há 400 anos ele 

teve a sua vida tirada por uma causa que ainda não está resolvida: a unidade de todos sob o comando 

visível do Bispo de Roma a quem Cristo deixou como sucessor, seu primeiro líder, o Apostolo São Pedro.  

400 anos se passaram e nós, como sementes vivas do sangue do nosso Mártir, precisamos conhecer 

a história para que outros mártires não precisem derramar seu sangue pela mesma causa que tirou 

prematuramente a vida do Bispo Josafat.  
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400 anos, representados por cada uma destas 400 

crianças, que são a prova viva de que o sangue do jovem 

Bispo não foi derramado e esquecido. Foi pela Igreja e 

pela fé – Він за Церкву й за віру – que ele entregou sua 

alma. Essas crianças são a mensagem viva que anuncia 

um futuro de fé, porque estão aqui!  

Há 100 anos, quando eram celebrados os 300 anos 

do seu martírio, os Padres Basilianos, para marcar aquela 

época, mudaram o nome do Padroeiro, que era São 

Basílio, para São Josafat e iniciaram a construção deste 

monumental templo. Hoje, temos o templo e temos 

pessoas... temos crianças que fazem deste lugar o ponto 

de encontro com Cristo vivo! 

As 400 crianças divididas em meio século (grupos de 50), querem falar das diferentes fases da vida 

de São Josafat! 

1 – Um grupo quer falar da sua infância... 

2 – Outros querem falar do seu crescimento em idade, estatura e graça que ele crescia... 

3 – Outro grupo quer falar do seu pai, comerciante honesto...  Falar da sua mãe, mulher de fé... 

4 – Outros querem falar da cruz... lugar da sua principal memória da infância e da catequese que 

sua mãe ensinou sobre o crucificado... 

5 – Outro grupo quer falar do seu tempo de estudos, quando se fortalecia nas ciências, sem 

esquecer do fortalecimento espiritual... 

6 – Querem falar da sua decisão de ser um religioso para pôr em prática o que disse diante da cruz: 

“Eu preciso fazer alguma coisa por isso!”.... 

7 – Outro grupo quer falar dele como sacerdote 

dedicado para o povo e com a vida espiritual acima de 

qualquer outra realidade e como Bispo exemplar, o bom 

pastor que expôs a sua vida em favor do seu rebanho em 

nome do ideal de Jesus Cristo: “Para que todo sejam um!” 

8 – E por fim, não queremos falar da morte!!! Querem 

falar da grandeza do seu ideal e da sua santificação... E o que 

aconteceu com o Bispo Josafat? 

Manhã do dia 12 de novembro de 1623, era domingo, 

exatamente dia do sexto aniversário do seu episcopado. O 

Bispo Josafat, depois de retornar da igreja, onde celebrara as 

Matinas, se depara com os rebeldes massacrando seus 

confrades.  

Vendo isso, o Bispo diz: “Meus filhos, por que matais meus irmãos inocentes? Se tendes alguma 

coisa contra mim, aqui estou!”  

A multidão, por alguns instantes ficou chocada e se conteve! De repente, saltaram do meio da 

multidão dois conspiradores. Um deles com um bastão lhe feriu a cabeça e o outro com um machado o 

feriu gravemente na cabeça! Banhado de sangue, levantou sua mão episcopal para a última bênção, mas 

esta não saiu! Caiu ao chão, onde levou mais dois tiros! Os revoltados contra a unidade, enfurecidos, 

lançaram-se sobre seu corpo ainda com vida, começaram a arrastá-lo pelas ruas;  a multidão gritava contra 

o Bispo e contra a união com Roma. Chegaram perto do Rio Dziná, amarraram uma pedra sobre seu corpo 

e o jogaram no rio! Este foi o final da sangrenta tragédia em Witebsk.  

E o que aconteceu? O céu azul imediatamente é encoberto com uma nuvem negra! Todos 

apressadamente se dispersaram!  E Josafat? Já tinha conquistado a palma do martírio! Assinou com seu 

sangue o que pregava: “Para que todos sejam um, assim como Cristo tinha pedido!” Deus acolheu a 

semente do seu sangue e logo começaram a aparecer os frutos do seu martírio; entre outros, o seu corpo 

encontrado incorruptível e a conversão de muitos de seus inimigos e atraindo para a união mais gente com 

seu martírio do que com seu trabalho pastoral. Consta na ata da sua beatificação 80 milagres comprovados 

pelas testemunhas contemporâneas.  

Hoje, somos protagonistas deste tempo de recordação dos 400 anos! Vivemos num mundo 

marcado por muitas divisões! Precisamos estar unidos com Deus para sermos ponte de unidade com os 

irmãos!  
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Convido o Arcebispo Metropolita para o rito da bênção da 

estátua do nosso Padroeiro e, nesse mesmo ato, conceder a bênção aos 

ícones dos padroeiros das capelas que pertencem à Paroquia São Josafat 

e dos padroeiros das paróquias confiadas ao Padres Basilianos. 

 

HOMILIA DURANTE A CELEBRAÇÃO DOS 

400 ANOS DO MARTÍRIO DE SÃO JOSAFAT 

Prudentópolis, 12 de novembro de 2023 

 

 В ім’я Отця, і Сина, і Святого Духа. Амінь. 

 Преосвященний Єпарху Владико Мироне, 

 Високопреподобний Місто-Протоігумене Отче Сотере, 

 Високопреподобні Отці, Дорогі Брати, Новики, Кандидати і 

Семінаристи Василіанської Провінції Святого Йосифа, 

 Преподобні Сестри, 

 Шановні Катехитки, 

 Дорогі Брати й Сестри! 

  

Слава Ісусу Христу! 

 

Свята Католицька Церква має біля 25 тисяч канонізованих 

святих. Менше більше половина їх це – святі мученики. І між тими мучениками знаходиться один з 

найбільших мучеників і найважливіший святий Української Католицької Церкви – Священномученик 

Йосафат Кунцевич: обновитель нашого Чину і нашої Церкви, піонер екуменізму новітніх часів, 

мученик з’єднання, приклад християнської праведності і приклад доброго пастиря. Наша найбільш 

співана пісня “Пісню слави заспіваймо” коротко і чітко пригадує нам хто був Святий Йосафат: “Він 

за Церкву і за віру як святий борець Христа все, що мав, приніс в офіру: душу, тіло, кров, життя”. 

Тому він є для нас чудовим прикладом відданості для Бога, для Церкви і для Божого народу. 

 

Caros Irmãos e Irmãs em Cristo! 

 

A figura de São Josafat é uma grande luz para a Igreja, considerando especialmente as trevas, as 

crises pelas quais passa a Igreja e o mundo de hoje. Ele tem muita coisa bonita e valiosa a nos ensinar. É um 

grande testemunho da fé cristã e de fidelidade à Igreja católica. São Josafat é o mártir da união. Lembrando 

que recentemente a Igreja celebrou em Roma a primeira etapa do Sínodo sobre a sinodalidade, gostaria de 

apresentar alguns elementos mais importantes sobre essa dimensão fundamental da vida da Igreja conforme a 

vivência de São Josafat. Sinodalidade significa união, unificação, convergência de caminhos.     

 No tempo de São Josafat, os caminhos da vida da Igreja, do clero, da Ordem Basiliana e dos fiéis em 

geral estavam totalmente desalinhados, dispersos e sem rumo certo. A decadência cultural, espiritual, moral e 

pastoral era enorme. Porém João, nome de batismo de Josafat, desde a infância, principalmente quando, na 

igreja de Santa Parasquévia, sendo instruído pela sua mãe Marina sobre o Cristo crucificado, uma faísca-

centelha de fogo caiu em seu coração, ele já estava se alinhando e se preparando para caminhar pelo caminho 

de Deus. 

 No início da sua vida monástica, não podendo se espelhar em seus coirmãos, por causa da 

decadência geral, Josafat traçou para si próprio um caminho de espiritualidade. Fazia sacrifício e penitência, 

rezava dia e noite em sua cela monástica. Rezava na igreja e no cemitério. Ele se aprofundava na teologia e 

na fé a partir dos livros litúrgicos e textos dos Santos Padres. Rezava especialmente pela união das Igrejas.  

Orientado pelos padres jesuítas, Josafat amadureceu espiritualmente e assim ele buscava a verdade 

que fundamenta a Igreja Católica. Num contexto no qual existia a Igreja protestante, a Igreja ortodoxa da 

qual ele mesmo provinha, e a Igreja católica, ele procurava a verdadeira igreja. E foi a União de Brest dos 

bispos da Metropolia de Kiev, em 1595-6, que lhe tirou dele essa dúvida. Rezando muito e pedindo a luz de 

Deus, ele chegou à conclusão de que o seu verdadeiro caminho estava na Igreja católica de rito oriental-

ucraniano, mas unida ao Papa.  

Como presbítero e como bispo, Josafat exerceu um apostolado sinodal. Ele fazia grande esforço em 

levar o maior número de fiéis à verdade. E os meios que ele usou foram a oração, a palavra viva, a palavra 

escrita e o exemplo de sua vida. Atendia confissões em todas as oportunidades e lugares. Muitos encontros 

com ortodoxos e protestantes terminavam em confissão e conversão. Ele se destacou pelo diálogo e pelos 
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contatos diretos com todo o tipo de gente: sabia conversar em alto nível com a elite da cidade, discutir 

questões doutrinais com os intelectuais, como também sabia conversar com o povo simples, com os jovens e 

com as crianças. Assim, Josafat construía uma Igreja sinodal. Por essa força espiritual de atração, Josafat 

ficou conhecido como “cativador de almas – душехват”, o que atraiu sobre sua pessoa a ira dos adversários. 

Espiritualmente motivado e forte, Josafat estava bem preparado para aceitar o episcopado e colaborar 

com o metropolita José Veliamyn Rutskyi na restauração da vida religiosa basiliana e na renovação da Igreja 

e do seu clero. Especialmente, Josafat se dedicou a seu objetivo maior: a unidade da Igreja, a união da Igreja 

de Kiev em torno do Vigário de Cristo, o Papa. E é esse nobre ideal que o levou a entregar sua própria vida 

há 400 anos, no dia 12 de novembro de 1623, fazendo dele o grande São Josafat – Santo Mártir da União. 

Que São Josafat nos ilumine nesses tempos difíceis e de grande provação para a Igreja católica, no 

espírito de sinodalidade, na busca da verdade e do bem, na busca de Deus e no cumprimento de sua santa 

vontade! Amém! 

Louvado seja Nosso Senhor Jesus Cristo!                                                    Dom Volodemer Koubetch 

 

 

PRIMEIROS 

PASSOS 

DA 

CRIAÇÃO 

DO 

CONSELHO JUVENIL 

 

  

 

 

 

 

Procurando colocar em prática a 

sinodalidade proposta pelo Papa 

Francisco para os tempos atuais, no 

espírito de uma “Igreja em saída”, o 

Arcebispo Metropolita Dom Volode-

mer, após ter ouvido o Conselho 

Presbiteral e em diálogo com o Coordenador da Pastoral da Juventude Pe. Samoel Hupolo, começou 

examinar a concretização da criação de um Conselho Juvenil. Na carta endereçada ao Coordenador (№ 2023-

316, do dia 28 de agosto), o Metropolita colocou os principais elementos desse projeto pastoral inovador. Ele 

escreveu: “Por várias razões, após um bom tempo de reflexão, achei muito oportuna a criação do Conselho 

Juvenil, que poderá dar um forte impulso em nossos trabalhos pastorais com os nossos jovens”. 

Nessa carta, foram colocados os seguintes objetivos para a criação do Conselho Juvenil: esforço na 

conversão pastoral de uma Igreja em saída; prática da sinodalidade, ouvindo também os jovens, como pede o 

Papa Francisco; incentivo da liderança entre a juventude; engajamento dos jovens por parte da Igreja com 

mais seriedade e vivacidade na vida eclesial, paroquial, comunitária, cristã. Dentro de alguns critérios, o 

Coordenador Pe. Samoel se encarregou de convidar dois jovens de cada paróquia da região metropolitana de 

Curitiba para a primeira reunião. Este foi o primeiro passo.  

 O segundo passo foi dado no dia 14 de novembro, às 19h30, na sede da Metropolia, com a reunião 

de Dom Volodemer, Pe. Samoel e quatro jovens: duas jovens da Paróquia Nossa Senhora Auxiliadora do 

Martim Afonso, Curitiba, Taynara Kancelarovicz e Izis Matieli Volochen Scremin, e dois jovens da Paróquia 
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Santíssima Trindade da Colônia Marcelino, Dimas E. Mikos e Alisson Felipe Roik. O objetivo dessa reunião 

foi estudar mais de perto a montagem do Conselho Juvenil e traçar possíveis linhas de ação. 

 As principais ideias debatidas durante a reunião foram: o nome “Conselho Juvenil” é provisório e 

poderá ser mudado; a metodologia de estruturação do conselho será feita a partir dos próprios jovens, sob a 

orientação da Pastoral da Juventude; um dos principais objetivos é a organização da Pastoral da Juventude, 

dando-lhe força e visibilidade, incentivando o protagonismo dos jovens na Igreja e a formação de líderes; 

serão elaboradas diretrizes para a atuação do conselho; o conselho funcionará como uma ponte entre o 

Metropolita e os grupos de jovens das paróquias e comunidades, que deverão ser mais bem organizados; um 

dos jovens do conselho terá a função de presidente-coordenador e fará parte do Conselho Pastoral da 

Metropolia; o conselho constituirá um setor e será uma equipe de auxílio à equipe metropolitana da Pastoral 

da Juventude. 

 A reunião foi concluída com a decisão de programar o terceiro passo na formação do Conselho 

Juvenil: será convocada uma assembleia dos jovens a ser realizada em fevereiro ou março de 2024 com 

jovens representantes de todas as comunidades das quatro paróquias católicas ucranianas da região 

metropolitana de Curitiba: Arquicatedral, Martim Afonso, Pinheirinho e Colônia Marcelino. O foco principal 

dessa assembleia será o de obter um feedback sobre a estruturação e atuação do Conselho Juvenil e sobre os 

anseios, necessidades e dificuldades dos jovens na vida cristã e eclesial em suas comunidades.  

 Que Maria Santíssima, a mulher sinodal por excelência, nos ajude nessa nova empreitada pastoral 

para o bem dos jovens, de suas famílias e comunidades e da nossa Metropolia! 

Secretariado Metropolitano 

 

 

 

 

30ª ROMARIA 

MARIANA 

EM ANTÔNIO 

OLINTO 

 

  

 

 

 

No domingo, dia 19 de novembro, a Paróquia Imaculada Conceição e o Santuário Nossa Senhora dos 

Corais de Antônio Olinto celebraram a 30ª Romaria Mariana. Em preparação dessa romaria, houve um tríduo 

com uma programação especial. Estando ainda num ano vocacional, a motivação espiritual foi a vocação de 

Maria Santíssima: “Eis aqui a serva do Senhor, faça-se em mim segundo a tua palavra” (Lc 1,38). No 

convite ainda se lia: “Com Maria somos chamados a cumprir a vontade do Pai”. Toda a programação 

pretendia louvar Maria e contemplar as maravilhas que Deus continua realizando através de Nossa Senhora 

dos Corais. Completaram-se 30 anos de devoção à Padroeira do povo ucraniano no Brasil. 

 

Dia 15 – Quarta-feira 

 

   No primeiro dia do tríduo, com início às 19h, primeiramente foi rezado o Santo Terço dos homens e 

depois foi celebrada a Santa Missa. O Pároco da Paróquia latina São José, o Revmo. Pe. José Damião dos 

Santos Souza e comunidade se encarregaram da celebração.  

O Pároco José fez uma reflexão sobre os dois pulmões da Igreja e destacou as qualidades espirituais 

da Comunidade católica ucraniana: a beleza do Santuário, o espírito de oração, a fidelidade às tradições 

religiosas e culturais, a devoção ao Ícone de Nossa Senhora dos Corais, a contemplação do mistério. Tendo 

afirmado “que gostaria de ter nascido ucraniano”, o Pe. José animou seus paroquianos latinos a vir com 

mais frequência rezar com os ucranianos no Santuário, “que é um lugar sem barulho, onde o silêncio leva à 

contemplação, à oração mais profunda”. 

 

Dia 17 – Sexta-feira 

 

No segundo dia do tríduo, às 17h30, no Posto Shell, entrada da cidade de Antônio Olinto, os 

membros das comunidades ucranianas da Matriz, Mico Magro, Campina e Santos Andrade, juntamente com 
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os coordenadores das capelinhas, se reuniram para fazer a 

procissão até o Santuário Nossa Senhora dos Corais. Deu-se 

início, então, às 18 horas, à procissão motorizada, indo à frente 

um veículo com o Ícone de Nossa Senhora dos Corais, seguido 

de outros levando as capelinhas de cada comunidade.  

Por volta das 18h30, em frente ao Santuário, o Reitor do 

Seminário Maior São Josafat, Pe. Edson Ternoski, recepcionou 

o Ícone de Nossa Senhora, as capelinhas e os fiéis devotos. O 

Pároco Pe. Irineu Vasselkoski proferiu algumas palavras de 

acolhida. Enquanto era entoado um canto mariano, o Pe. Edson 

realizava a bênção dos fiéis presentes.  

Em seguida, deu-se início à Divina Liturgia, presidida 

pelo Pe. Edson e concelebrada pelo Pe. Irineu. Em sua homilia, o Pe. Edson enfatizou a importância da 

vocação, referindo-se ao terceiro ano vocacional no Brasil e colocando a vocação de Maria como modelo. 

Ele explicou o que significa o dizer do convite: “Com Maria somos chamados a servir e cumprir a vontade 

do Pai”. Maria, foi aquela que, muito jovem, e com certo receio, aceitou o chamado de Deus a ser Mãe do 

Salvador. 

Ao término da Liturgia, o Pe. Edson dirigiu a adoração ao Santíssimo Sacramento com a 

“Suplikatsia” e a bênção. Ele ainda proferiu algumas palavras de agradecimento aos coordenadores das 

capelinhas e também àqueles que a recebem em suas casas, pois as ofertas nelas depositadas são encaminhas 

para o Seminário. Enfatizou a importância de rezar pelas vocações, tanto sacerdotal, religiosa, consagrada ou 

leiga, e proclamou: “rezemos por nossas crianças e jovens, pois a messe é grande as os operários são 

poucos”.  

Os Seminaristas se apresentaram dizendo o nome, 

de onde são e tempo de permanência no Seminário. Por 

fim, eles entoaram o canto mariano “Vospoyte sohlasno” 

como forma de agradecimento para com a comunidade. 

 

Dia 18 – Sábado  

 

Os seminaristas iniciaram suas atividades 

pastorais pelas 9 horas da manhã com uma visita às 

crianças da catequese da Paróquia Imaculada Conceição. 

No centro catequético, a Ir. Aurélia Romankiu, SMI 

mostrou o ambiente, popularmente conhecido como 

escolinha.  

Os seminaristas se apresentaram juntamente com seu Reitor Pe. Edson Ternoski. O Reitor fez uma 

breve explicação a respeito de como é a formação de um sacerdote. Ele incentivou a oração pelas vocações 

nas famílias, porque é nas famílias que novas vocações são descobertas e encaminhadas.  

Em seu violão, o seminarista Eduardo Ternouski tocou a canção “Maria na minha infância” do Pe. 

Zezinho que tem por mensagem a oração e o amor por Maria desde a infância. Os catequizandos 

participaram cantando.  

A seguir, uma das crianças chamada Laura fez uma breve homenagem, cantando lindamente uma 

canção do Pe. Marcelo Rossi – “Maria passa na frente”.  

Após esse momento de conversa e interação com os catequizandos, os seminaristas ajudaram na 

preparação para a festa em honra a Nossa Senhora dos Corais, descascando batatas, auxiliando nos arranjos 

de flores, limpeza do local e demais serviços. 

Às 19h, o missionário Pe. Antônio Royk, OSBM presidiu a Divina Liturgia pelos organizadores da 

Romaria. Concelebraram o missionário Pe. Marcos Chmilouski, OSBM e os Padres Irineu e Edson. 

Comentando o Evangelho do dia, sobre o Bom Samaritano, a homilia abordou as vocações, destacando a sua 

importância: todas elas partem da mesma raiz, a família, havendo uma interdependência entre elas. 

“Vocação é missão, e bem aventurado é aquele que escuta o chamado vocacional e o segue com amor”, 

disse o missionário. O Pe. Royk falou especialmente sobre a vocação de Maria e seu espírito sinodal “de 

estar sempre com o coração ardente e colocar os pés nos caminhos do Senhor”. 

Após a celebração litúrgica, houve a exposição do Santíssimo Sacramento, rezou-se a “Suplikatsia” e 

foi dada a bênção com o Santíssimo. 
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Dia 19 – Domingo  

 

Choveu à noite e o tempo amanheceu bem nublado, mas 

aos poucos as nuvens foram se dissipando e o sol aparecendo, 

ficando brilhante a partir do meio-dia. Assim, a Romaria 

aconteceu de forma tranquila, agradável e piedosa. Visível e 

tocante a fé do povo simples. 

Das 7 às 8h30, no Centro de Eventos, os romeiros 

foram recepcionados com o café da manhã. Partindo do centro, 

logo começou a procissão com o Ícone de Nossa Senhora dos 

Corais, a oração do Santo Terço, conduzido pelo grupo de 

jovens da Paróquia Natividade de Nossa Senhora de Paulo 

Frontin e motivado pelos Padres missionários basilianos Antonio Royk e Marcos Chmilouski. 

Pelas 9 horas, na gruta, sob a direção dos missionários, se fez a bênção de água. A procissão 

continuou até o Santuário Nossa Senhora dos Corais. O Metropolita reverenciou o Ícone de Nossa Senhora 

dos Corais. Sob a direção da Ir. Aurélia Romankiu, SMI, portando rosas brancas e rodeando o ícone, os 

catequizandos homenagearam a Santa.  

A Comunidade local fez uma recepção ao Arcebispo. O Pároco Irineu o cumprimentou e o 

Coordenador do Conselho Administrativo Paroquial Luiz Romário Iurkiv e sua esposa o saudaram 

tradicionalmente com pão e sal.  

A Divina Liturgia foi solene pontifical, concelebrada pelos sacerdotes Pe. Irineu, Pe. Royk, Pe. 

Edson e Pe. Michael Barbusa – Reitor do Seminário Menor. Foi cantada pelo Coral da Paróquia Sagrado 

Coração de Jesus de Mallet, sob a regência do Sr. Tiago Oszust. Os Diáconos João Basniak e Iwan Kerneski 

prestaram seus respectivos serviços litúrgicos. Os Seminaristas maiores de Curitiba serviram como acólitos. 

Os sacerdotes estavam disponíveis para o atendimento da confissão e direção espiritual e ajudaram a 

comungar os fiéis: Pe. Sérgio Baran Ivankio, OSBM – Superior 

do Convento basiliano de Iracema, Pe. Jaime Fernando Valus, 

OSBM – Pároco de Mafra, Pe. Arcenio Krefer, OSBM – Vigário 

Paroquial da Paróquia do Martim Afonso de Curitiba, Pe. André 

Pistun, OSBM – Vigário Paroquial da Paróquia São Josafat de 

Prudentópolis. 

Em sua homilia, o Metropolita falou sobre Maria como 

mulher sinodal e inspiração de sinodalidade. “Todos os cristãos 

devem ser sinodais com e como Maria; ela foi a organizadora 

do Pentecostes, unindo os caminhos dos apóstolos para 

poderem continuar a missão de Cristo, formando e iniciando a 

missão da Igreja”, enfatizou Dom Volodemer. Sendo ela 

modelo de sinodalidade e seguidora de Cristo por excelência, ela mesma se tornou o caminho para Cristo 

como reza a expressão muito conhecida: “a Cristo por Maria”, concluiu o Metropolita.  

Antes da bênção final, Ir. Anísia Kochmanski, SMI – Superiora do convento local, chamou à frente a 

jovem Ana Carolina Barbosa e seus pais Paulo Miretzki e Maria Balan Barbosa provenientes de Mafra, e em 

nome deles deu o testemunho de cura da jovem. Ela sofria de uma síndrome linfoproliferativa autoimune e, 

no ano passado, estava internada por seis meses. Durante a romaria do ano passado, seu pai rogou a 

intercessão de Nossa Senhora dos Corais e sua filha ficou totalmente curada. 

Após o “Mnohaia lita”, o Arcebispo Metropolita ainda deu a bênção apostólica e foi rezado um Pai 

nosso, uma Ave Maria e Glória na intenção do Santo Padre para a obtenção da indulgência plenária.     

Finalizada a celebração litúrgica, os romeiros e visitantes puderam se servir de um almoço completo 

com comida típica ucraniana, mas também com um bom churrasco, muito bem preparados pelas cozinheiras 

e churrasqueiros locais. 

A parte da tarde, como em todos anos anteriores, foi preenchida por atividades religiosas, culturais e 

festejos populares: apresentação do grupo folclórico local Jettia, tarde recreativa e animação do Grupo 

Marca Fandangueira, jogos, brincadeiras, venda de lembranças. Pelas 15 horas, sob a presidência do 

missionário Pe. Antônio Royk, OSBM, foi rezado o Moleben a Nossa Senhora, os romeiros e especialmente 

os enfermos receberam a bênção pessoal pela imposição das mãos. 

Nossa Senhora dos Corais, rogai por nós! 

Seminarista Eduardo Ternouski  

e Secretariado Metropolitano 
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FESTIVIDADES NATALINAS NO CLUBE 

POLTAVA E NA ARQUICATEDRAL 

 

 Nos dias 02 e 03 de dezembro, sábado à noite no 

Clube Poltava e domingo na parte da manhã na 

Arquicatedral São João Batista, em Curitiba, foram 

realizadas belas festividades natalinas, objetivando o cultivo 

das tradições religiosas e culturais ucranianas e também a 

união e a confraternização.  

Sábado, com início às 19h30, no Clube Poltava, foi 

apresentado o concerto natalino com a participação dos 

corais ucranianos de Curitiba e foi servida a ceia natalina 

chamada “Sviatey Vetchir – Santa Tarde”, dentro do 

programa anual do Encontro de Corais Ucranianos de Curitiba. 

O Coral e Orquestra Poltava, sob a regência do maestro Igor Julian Kovaliuk, fez a abertura do 

concerto com uma coletânea musical de motivos natalinos ucranianos. 

A seguir, os corais foram subindo ao palco e cantando duas canções natalinas, todas em 

ucraniano: Capela de Bandurristas Fialka, com Rodrigo Herman; Coral da Paróquia Nossa Senhora 

Auxiliadora, com Mário José Tkatchuk; Coral da Arquicatedral São João Batista, com Leonardo 

Davibida; Coral da Catedral Ortodoxa São Demétrio e Coral Barvinok do SUBRAS, com Lauro 

Preima. 

O apresentador Vitório Scarpi dirigiu as apresentações e ao final de cada uma delas entregou 

certificados de gratificação pela participação aos respectivos maestros. 

A última “Kóliada Vo Vevleyemi neni novena” foi cantada por todos os cantores no palco e pela 

plateia, com o acompanhamento da orquestra.  

Quando os pratos da ceia ficaram prontos, seguindo o cardápio típico do Natal ucraniano, o 

Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch e o Pároco Joaquim Sedorowicz foram chamados ao 

palco para fazerem a bênção. Dom Volodemer agradeceu e parabenizou os organizadores pelo evento, 

destacando especialmente a reestreia do Coral da Arquicatedral São João Batista. Ele disse que “o 

evento não é apenas a preservação das tradições, mas também a união e a confraternização entre as 

pessoas, numa atmosfera de luz, que é dada pelo menino Deus, Jesus, que nasceu e continua nascendo 

nos corações, dando o verdadeiro significado do Natal”. O Metropolita sugeriu e puxou a “Kóliada 

Boh predvitchnei – Deus eterno” e, após a recitação do Pai nosso e Glória, concedeu a bênção. 

Quando praticamente todos já haviam se servido e conversado bastante, num clima de alegria e 

amizade, um grupo de homens cantores subiu ao palco e cantou duas canções de improviso, mas 

cantaram muito bonito. A plateia cobrou a cantoria feminina e logo subiu ao palco um grupo maior de 

cantoras que entoaram belamente várias “kóliadas” para incrementar o espírito natalino.  

 No domingo, ensolarado na parte da manhã, com início às 9 horas, foi celebrada a Divina 

Liturgia, presidida pelo Metropolita e concelebrada pelo Pároco. A homilia discorreu sobre a batalha 

espiritual a partir dos textos bíblicos da Liturgia do 27º Domingo. Algumas pessoas se interessaram pela 

literatura sobre o assunto. O Maestro Leonardo Davibida dirigiu o coral, que foi restabelecido e 

renovado recentemente, tendo em seu quadro vários cantores novos. 
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 Ao final da celebração, Dom 

Volodemer agradeceu especialmente ao 

Maestro Leonardo e a todos que colabo-

raram na renovação do coral. Lembrou o 

longo trabalho realizado pela Izabel 

Krevey à frente da Capela de Bandur-

ristas Fialka. Também agradeceu e 

parabenizou o Maestro Rodrigo 

Herman, que continua a missão da 

Izabel e se empenha no ensino da 

música instrumental e vocal dos jovens 

bandurristas como um serviço litúrgico.  

O Sr. Marcos Nogas tomou a 

palavra e fez uma breve reflexão sobre o 

tema do mês de dezembro do Movimen-

to do Apostolado da Oração. 

Os bandurristas entoaram uma canção natalina e 

logo chegou São Nicolau, na pessoa do Sr. Paulo Nogas, 

paramentado como o santo bispo, e fez as conhecidas 

perguntas de bom comportamento às crianças.  

Enquanto o Pároco celebrava um batizado em 

frente ao “tetrapod”, São Nicolau distribuía doces às 

crianças na frente da igreja. 

No salão de festas, aconteceu o almoço de 

confraternização dos membros do coral, comemorando 

com satisfação o dever cumprido, a sua renovação e 

fazendo planos para o ano vindouro. Finalizando o 

encontro festivo, no momento do bolo, mais uma vez, 

Dom Volodemer animou o grupo e o Maestro Leonardo 

foi calorosamente homenageado.  

 

Deus seja louvado! 

 

Secretariado Metropolitano 

 
 

 

 

 

VOTOS PERPÉTUOS DA 

IRMÃ ELIANE HADENA 

KMET EM PONTA GROSSA  

 

A Festa da Imaculada Conceição 

de Maria (08/12) é, para as Irmãs 

Servas de Maria Imaculada, uma 

data muito especial. Neste dia, as 

Irmãs celebram sua Padroeira, 

recordam a presença e proteção 

de Maria Santíssima na Congre-

gação e renovam sua consagra-

ção, se dispondo a amar e servir 

onde houver maior necessidade.  
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Renovadas na fé e na esperança, após oito dias de 

retiro, tendo como pregador o Pe. Genésio Viomar, OSBM, 

e com espírito de alegria e gratidão, no dia 08 de dezembro 

de 2023, às 9h30 horas, na Casa de Oração Josafata 

Hordashevska, em Ponta Grossa, foi celebrada pelo 

Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch e conce-

lebrada pelos Padres Genésio Viomar, OSBM e Inácio 

Malinoski, OSBM a Divina Liturgia durante a qual Ir. 

Eliane Hadena Kmet fez sua profissão religiosa, emitindo 

os votos perpétuos. Participaram desta cerimônia especial 

irmãs de várias comunidades e familiares da Ir. Eliane, que 

é natural de Saltinho I, Ivaí – Paraná. 

No início da celebração, Ir. Celina Sloboda, SMI 

fez uma bela introdução, explicando a grandeza deste dia e o significado da consagração perpétua. Fez um 

breve relato da caminhada cristã e vocacional da Ir. Eliane e convidou a todos os presentes a rezarem por ela, 

neste dia de sua entrega total e definitiva a Deus. 

Após o tropário, deu-se início a cerimônia da Profissão Perpétua. Ir. Eliane aproximou-se do altar e 

respondeu às perguntas dirigidas pelo Metropolita. Em seguida, com a mão sobre o Evangelho, proferiu a 

fórmula da consagração. Conforme a Constituição da Congregação, ela fez assinatura do livro e, 

aproximando-se novamente do altar, deitou-se no chão em forma de cruz, simbolizando sua entrega total a 

Cristo. Toda a assembleia rezou por ela durante as preces proferidas pelo Arcebispo. Depois, ela recebeu o 

“paraman”, a vela e a Constituição, simbolizando sua pertença e compromisso assumido na Congregação das 

Irmãs Servas de Maria Imaculada. 

A homilia focalizou Maria Santíssima como o caminho, mulher sinodal por excelência, aquela que, 

tendo primeiramente se colocado no caminho do Senhor, soube conduzir os outros caminhantes na estrada da 

verdade, do bem e da vida. Segundo as palavras de Dom Volodemer, Maria foi a “organizadora do 

Pentecostes, convocando, animando, motivando, unindo e orando com os Apóstolos no cenáculo” e afirmou: 

“Creio que sem Maria não aconteceria o Pentecostes e não existiria a Igreja”. O Metropolita disse que 

“todos os cristãos devem ser sinodais com e como Maria” e concluiu: “Sendo Maria modelo de 

sinodalidade e seguidora de Cristo por excelência, ela mesma se tornou o caminho para Cristo como reza a 

expressão muito conhecida: ‘a Cristo por Maria’. Então, com Maria vamos nos aproximar mais de Cristo, 

vamos nos esforçar para ser melhores caminhantes e encaminhadores eclesiais e comunitários, vamos 

fortalecer a Igreja e vamos construir o Reino de Deus!”   

Motivando o “Mnohaia lita”, Dom Volodemer reconheceu que Ir. Eliane foi encaminhada ao serviço 

de Deus e da Igreja pelos seus pais, que vivem o espírito sinodal, e que a jovem religiosa em sua missão de 

consagrada na Congregação das Irmãs Servas deverá ser uma caminhante e encaminhadora de outras pessoas 

para o serviço do Reino e da Igreja.  

Finalizando a celebração, Ir. Deonisia Diadio, Superiora Provincial, saudou a Ir. Eliane, dizendo que 

este é um momento sagrado e jubiloso, um testemunho de compromisso, onde a entrega total à vontade 

divina se assemelha à resposta generosa da Virgem Maria. Ela afirmou ainda que, professando os votos 

perpétuos, Ir. Eliane se consagra completamente a Deus, abraçando um caminho de serviço, oração e amor, 

que transforma não apenas a sua vida, mas também a vida daqueles com quem convive. Ir. Deonisia desejou 

que a luz do “eis-me aqui” dito pela Ir. Eliane, continue a brilhar, iluminando o caminho para uma entrega 

constante e um serviço dedicado. Por fim, ela agradeceu a Deus pela família e pela bela vocação da Ir. 

Eliane, pedindo a proteção de Maria Santíssima e a intercessão da Bem-aventurada Josafata.  

Após a celebração, as Irmãs e demais presentes 

participaram do almoço festivo. 

Damos graças a Deus por esse dia tão especial! 

Bendizemos ao Senhor pela vida e vocação da Ir. Eliane, 

que fez sua entrega total a Deus na Congregação das Irmãs 

Servas de Maria Imaculada! Rogamos para que Cristo 

suscite outras jovens, que ouçam o chamado e tenham 

coragem de dar sua resposta e colocar-se a serviço de Deus 

e da Igreja.  

Por tudo dizemos: Glória a Deus, Louvor a Maria e 

Paz para nós! 

Ir. Juliane Martinhuk, SMI 


